
Un centro de interpretación 
medioambiental y museo  
histórico son las obras  
emblemáticas del proyecto.

Plan Maestro Saltos 
del Laja: la apuesta 
para preservar el 
patrimonio natural 
e histórico 
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Ante dos gigantes  
y un uruguayo: 
Huachipato dará  
batalla internacional 
El Acero jugará la Copa Libertadores Sub 
20 ante Palmeiras, Boca Juniors y Defensor 
Sporting. El análisis de los rivales de la 
usina, que sueña con dar la sorpresa en un 
torneo que se disputará en el norte chileno.
DEPORTES PÁG. 20
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Nuevos cruces 
semaforizados se 
suman a UOCT en 
San Pedro de la Paz
CIUDAD PÁG. 11

Con un 23% de avance el proyecto concentra los  
trabajos en la ribera sur del Río Biobío.

Nuevo Puente Ferroviario: EFE mantiene 
puesta en servicio para fin de 2025

Siete nuevos 
Ecomercados 
funcionarán  
este año

CIUDAD PÁGS. 6-7
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Un 95% de ocupación en camas 
UCI pediátrica tiene H. Regional

SITUACIÓN ES LA MÁS CRÍTICA EN LOS ÚLTIMOS 25 AÑOS EN EL RECINTO DE SALUD DE ALTA COMPLEJIDAD

Como una crisis histórica en la 
salud pediátrica se ha descrito la 
explosión de casos de virus respira-

torios, especialmente el sincicial 
que afecta a niños y en particular 
durante este año de forma grave 

hasta los 4 años de edad. En efecto, 
el director del HGGB, Claudio 
Baeza, detalló que esta es una de 

las campañas de invierno más 
complejas que han tenido que 
enfrentar, comparable a una que se 

produjo hace 25 años, mantenien-
do la ocupación de las camas críti-
cas en un 95%. CIUDAD PÁGS. 8-9

EDITORIAL: RESERVA NACIONAL DE CONTULMO: ARAUCO RENACE CON EL TURISMO

Sábado 10 de junio de 2023, Región del Biobío, N°5471, año XVI

Un total de 18 camas de unidad crítica de adultos se han reconvertido en pediátricas.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

OSCAR FERREL BUSTOS 
Jefe de División de Infraestructura y Transporte 
Gobierno Regional del Biobío

Tuvimos el privilegio de poder 
asistir a la gira “Basura Cero”, orga-
nizada por el centro CIPA en el 
marco de una iniciativa FIC finan-
ciada por el Gobierno Regional del 
Biobío.  

El proyecto está enmarcado en 
un contexto de crisis sanitaria re-
gional, derivada del cierre de los re-
llenos sanitarios. En ese sentido, es 
valioso narrar experiencias inter-
nacionales en esta materia.  

País Vasco es un territorio fiscal-
mente autónomo, que posee una 
matriz económica diferente a la 
española. Su desarrollo está mar-

existente de cuenta de un terreno 
de 30 hectáreas, con una planta de 
pretratamiento e higienización de 
la basura, que clasifica y recupera 
materiales que van a ir a las distin-
tas unidades que componen este 
abordaje integral, que tiene como 
objetivo principal disminuir los 
costos de transporte.  

Dentro del mismo recinto se 
encuentran una planta de com-
postaje, recuperación de embala-
jes, vidrios, papeles y cartones, 
áridos y escoria, gasificación (bio-
metano) y producción de energía. 
Dos modelos de concesiones pri-
vados sustentan un sistema de 
valorización con contratos de 30 
años, generando ingresos a través 
de la venta de energía y subpro-
ductos.  

El equipo, que contó con la pre-
sencia de tres consejeros regiona-
les, las alcaldesas de Arauco y Cu-
ranilahue y empresas del sector 
privado, comparte la visión del Go-
bernador Rodrigo Díaz, en torno a 
la necesidad de concientizar so-
bre la urgencia de entrar en este de-
bate país, con propuestas que per-
mitan convertir este gran proble-
ma en una oportunidad.

cado por la industria y la genera-
ción de iniciativas de innovación y 
desarrollo. Cuenta con una escala 
parecida a la Región del Biobío, 
con conurbaciones como San Se-
bastián o Bilbao equivalentes en 
distintas dimensiones al Gran 
Concepción. 

Su enfoque se ha basado en tres 
elementos distintivos. En primer 
lugar, un relato político transver-
sal: no más rellenos. En segundo 
lugar, un ordenamiento de com-
petencias claro en a lo menos tres 
niveles, municipal, provincial y 
regional. En tercer lugar, está la 
creación de empresas públicas 
dedicadas a subsidiar y remune-
rar a la cadena de valor resultan-
te de un enfoque circular de reva-
lorización.  

Es de especial interés ejemplifi-
car con el caso de San Sebastián, 
donde se constituyó GHK, una em-
presa pública que atiende a más de 
740 mil habitantes, a través de un 
modelo integral de residuos, que es 
la resultante de una crisis sanita-
ria (2015) parecida a la que nos 
encontramos como Región del 
Biobío. 

El análisis de la infraestructura 

El proyecto está 
enmarcado en un 
contexto de crisis 
sanitaria regional, 
derivada del cierre de 
los rellenos 
sanitarios.

País Vasco: lecciones 
urgentes sobre  
economía  
circular

SOFÍA NOVA ARAVENA 
Estudiante de Administración  
Pública y Ciencia Política UdeC 
Ayudante del Centro de Estudios Europeos UdeC

El diálogo entre Latinoamérica 
y el Caribe y la Unión Europea ini-
ció en los 80 y ha sido continuo 
hasta la actualidad, ya sea a través 
de reuniones temáticas entre mi-
nisterios u otros encuentros de 
mayor convoctoria para fortale-
cer las relaciones estratégicas en 
pro de la cooperación. 

Luego de ocho años en stand-by 
y conversaciones predominante-
mente bilaterales, la polarización 
en LAC y la pérdida de interés de 
Europa hacia el continente tuvo un 
gran giro convocando a la tercera  

Cumbre UE-CELAC para julio 
de este año en Bruselas, esto por la 
necesidad de afrontar desafíos glo-
bales como la migración, transi-
ción digital, comercio multilate-
ral normado, lucha por la equidad 
de género, y uno de los más preo-
cupantes: el cambio climático. 

El cambio climático es, sin 
duda, una amenaza para el bie-
nestar de todos los seres vivos y 
América Latina sabe de eso, no 
por algo es una de las regiones 

que sus conocimientos y diver-
sos contextos participen en la 
creación de soluciones multinivel. 

Los países debiesen dar más que 
un paso por el cambio climático y 
visualizar las presiones por parte 
de la ciudadanía y personas exper-
tas en el tema. Ahora, sólo queda 
esperar los anuncios de nuestros lí-
deres y lideresas que, por el bien del 
mundo, ojalá actúen con base en 
esa tremenda oportunidad.

más vulnerables a sus efectos ne-
gativos y a la vez una de las que 
menos produce gases de efecto 
invernadero (obviando el caso 
particular de México y Brasil, que 
en conjunto representan más del 
50% las emisiones de CO2 de la re-
gión). Ahora bien, las cumbres 
UECELAC y reuniones ministe-
riales han dado cuenta mediante 
numerosos discursos la preocu-
pación que ambos territorios tie-
nen sobre el cambio climático, 
pero he ahí lo más preocupante; 
que esta cumbre se trate de un 
adorno más que una oportunidad 
para tomar medidas reales y avan-
zar en este tema tan urgente. 

La política interna, externa y 
la de cooperación de la Unión Eu-
ropea reflejan que el medio am-
biente es una prioridad, sumán-
dose a esta posición distintas pre-
sidencias actuales de América 
Latina y el Caribe en sus políticas 
públicas, no obstante, es eviden-
te que dejar el diálogo y la toma de 
decisiones únicamente a lideraz-

gos momentáneos no da frutos a 
lo largo del tiempo. No solo es 
ideal sino también indispensable 
que la Unión Europea y la Comu-
nidad de Estados Latinoameri-
canos y Caribeños establezcan 
un diálogo permanente y ad hoc 
a los efectos que hoy y mañana 
producirá el cambio climático; 
esto es, aterrizando los discursos 
a la realidad y a los actores pre-
sentes y futuros, permitiendo así 

Una oportunidad  
para combatir el  
cambio  
climático

La ministra del Trabajo, Jeannette 
Jara, llamó a privilegiar el teletrabajo 
ante la crisis por virus respiratorios 
que atraviesa el país. Esta semana se 
confirmó el deceso de dos lactantes 
por virus sincicial, situación que se 
suma a la ocupación casi absoluta 
de camas UCI pediátricas. En este 
contexto, el Presidente Gabriel Boric 
encabezó un nuevo Consejo de Gabi-
nete junto a ministras y ministros 
para establecer medidas a seguir. 

 
 

Jeannette Jara Román 
@jeannette_jara 
Estamos en #AlertaSanitaria hasta 
agosto, por lo que para el resguardo 
de la salud, corresponde a empleado-
res implementar teletrabajo atendi-
da la naturaleza de la función. Re-
cordar además q existe licencia mé-
dica por enfermedad grave del hijo/a 
menor de 1 año. 
 
Ximena Aguilera @ximenaguilera 
Evitemos el contagio y transmisión 
de virus respiratorios #CampañaIn-
vierno: No exponer a niños/as a aglo-
meraciones. Si alguien presenta sín-
tomas respiratorios, evitar el contac-
to con niños/as. Lavado de manos. 
Recomendamos fuertemente uso de 
mascarilla en aglomeraciones. 
 
Juan Carlos Said @juancarlossaid 
A pesar de gran número de conta-
gios, número de fallecidos se ase-
meja a años previos, misma sema-
na. No significa q  situación no sea 
grave (brote ES excepcionalmente 
grave). Sólo decir al gobierno q ace-
lere reconversión camas, al ex mi-
nistro,q ejercite moderación en de-
claraciones. 
 
Sebastian Piñera 
@sebastianpinera 
Dada la gravedad de la crisis provo-
cada por virus respiratorios y la muy 
lamentable muerte de dos infantes 
que no pudieron recibir el tratamien-
to necesario, el equipo médico que 
enfrentó la pandemia del coronavi-
rus  durante nuestro gobierno, está 
totalmente disponible a colaborar. 
 
Jaime Mañalich @jmanalich 
El segundo lactante fallecido en la 
Región de Valparaíso obliga a ac-
tuar rápido. Los casos subirán. Hay 
que aumentar la capacidad para 
atenderlos. La posibilidad de morir 
por Sincicial en esa edad es dema-
siado alta.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Poco a poco, grano a grano, se juntan las noticias positivas para 
la Provincia de Arauco. Si antes, abundaban artículos infor-
mativos acerca de la violencia rural en esa zona, durante los 
últimos meses ese temario noticioso ha ido cambiando. 

Y es que la disminución en la violencia rural ha traído anuncios im-
portantes para el cono sur de la Región del Biobío. Primero, el aumen-
to en la llegada de turistas durante el verano, quienes aumentaron 
su presencia en los diversos balnearios y espacios rurales de la zona. 

Lo anterior, por supuesto, derivado de un aumento de la seguri-
dad en la provincia. 

En el mismo sentido, Diario Concepción a conocer este viernes 
sobre la creación de la Reserva Nacional de Contulmo. Así fue a co-
nocer en la reciente Cuenta Pública Sectorial del Gobierno, en que 
se realizó el anuncio de que se avanzará hacia la creación de dicho 
espacio natural. Esto con el objetivo de consolidar la protección de 
muestras de plantaciones forestales y bosque nativo, junto con el 
abastecimiento de agua potable para la comuna de Contulmo.  

Esta decisión, abre espacio para un alto potencial turístico, de-
bido a su fácil acceso y a la existencia de una serie de senderos 
para recorrer. 

La iniciativa consiste, según indicaron desde la Corporación Na-
cional Forestal (Conaf), trata de recuperar la ex Reserva Forestal Con-
tulmo (Provincia de Arauco), en el límite con la Región de La Arau-
canía, y que cuenta con una superficie de 288,58 hectáreas, su ingre-
so se encuentra a sólo 2 kilómetros del centro urbano, en la Cordillera 
de Nahuelbuta, la cual es catalogada como uno de los lugares con 

Reserva Nacional de Contulmo: 
Arauco renace con el turismo

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Cumbre en Brasil 
 
Señora Directora: 

De acuerdo con el Democracy 
Index de 2022 de la revista The 
Economist, la mitad de los países 
de la región (12) viven bajo regíme-
nes autoritarios o semi-autorita-
rios. Y según el informe de Free-
dom House de 2023, el 28% de ciu-
dadanos de las Américas viven en 
países parcialmente libres o que 
no lo son en absoluto. Luego, cuan-
do millones de personas no pue-
den gozar de libertades políticas, 
se les vulneran sus derechos hu-
manos y padecen a diario el parti-
sanismo del Estado hay que con-
cluir que la construcción narrativa 
que nos debe preocupar es aquella 
que profesa admiración por autó-
cratas y dictadores (da igual si son 
de izquierda o de derecha) o justifi-
ca sus atrocidades y felonías. 

Que después de todo lo que se 
vio en la Cumbre de Brasile ha pa-
sado esta narrativa siga en boca de 
líderes políticos populares es el 
sino trágico de América Latina. 
 
Iván Garzón Vallejo 
Investigador y académico de la 
Facultad de Ciencias Sociales 
Universidad Autónoma 

Ensayos clínicos 
 
Señora Directora: 

La investigación clínica es la ac-
tividad que da fundamento al de-
sarrollo de nuevos productos para 
la salud humana, a través de ensa-
yos clínicos que juegan un rol clave 
al verificar la eficacia y la seguri-
dad de los nuevos tratamientos y 
fármacos. 

A diferencia de otros países que 
han generado las condiciones para 
promover esta actividad en un am-
biente controlado Chile no cuenta 
con una política precisa o que fo-
mente el desarrollo de esta área. 

Esto se logrará sólo si se desti-
nan fondos para apoyar esta acti-
vidad. Una iniciativa en esa línea 
es el Centro de Medicina Inter-
vencionista de Precisión y Tera-
pia Celular Avanzada (IMPACT), 
que cuenta con financiamiento 
de la ANID y la participación de 
diversas universidades. En esta 
institución, los pacientes tienen 
la posibilidad de participar en 
ensayos clínicos en áreas como 
salud mental, artrosis y la detec-
ción de enfermedades perinata-
les. Por esta vía, se busca que el 
país desarrolle terapias avanza-
das, lo que evitará que los usua-

rios deban ir al extranjero para 
encontrar soluciones. 

Pero además de los recursos fi-
nancieros, se requiere avanzar de-
cididamente en otros frentes: se 
debe disponer de una regulación 
clara para la aprobación de proto-
colos; introducir incentivos para 
los centros participantes y para el 
personal. Es necesario definir in-
centivos “sanos” para motivar la in-
tervención de todos los actores re-
levantes, si se desea lograr los be-
neficios que genera este tipo de 
investigación. 
 
Maroun Khoury 
 
Recordatorio 
 
Señora Directora: 

Recordamos a Evelyn Matthei 
en 1998, cuando en el marco de la 
detención del dictador en Londres 
hacía llamados a boicotear a las 
embajadas de España e Inglaterra, 
incluso hablando de lanzar “hue-
vos y tomates”. Ahora dice que le 
duele que Pinochet no haya dado 
la cara por las violaciones a los de-
rechos humanos. No hay pudor. 
 
Boris Briones Soto 
Doctor en Historia

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

mayores niveles de biodiversidad y endemismo de la de la Cordille-
ra de la Costa, y a su vez se considera como uno de los paisajes más 
alterados por causas antrópicas y también menos protegido. 

“Es importante mencionar que se están realizando todos los es-
fuerzos para que vuelva a ser reserva. Que ocurra esto nos permite 
asegurar la continuidad de los procesos ecológicos fundamentales 
de la subcuenca del Lago Lanalhue, permitiendo mejorar la repre-
sentatividad del piso vegetacional Bosque Mixto Templado Coste-
ro de Coihue y Roble, a través de la conservación y el uso racional 
de sus recursos”, señaló Rodrigo Jara, director regional de Conaf, a 
Diario Concepción. 

“Nos parece muy bien, pero creo que falta un poco más de coor-
dinación público-privada en el sentido de informarse”, señaló Ernes-
to Cienfuegos, presidente de la Cámara de Turismo del Lago Lanalhue 
en la comuna de Contulmo. Sin duda, como señala Ernesto Cienfue-
gos, aun queda mucho camino por recorrer para recuperar y poten-
ciar a la provincia de Arauco. Sin embargo, se están dando pasos que 
muestran avances concretos para que la zona se levante y deje atrás 
la inseguridad y la falta de desarrollo.

Se están dando pasos que 

muestran avances 

concretos para que la zona 

se levante y deje atrás la 

inseguridad y la falta de 

desarrollo.

¡
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“Hemos elevado esta 
solicitud al delegado (s) 
presidencial, Humberto 
Toro”. Alcaldesa de Santa 
Juana Ana Albornoz.

“Ya no estamos con Estado de 
Catástrofe en la Región, (...) lo que  
no significa que las tareas 
comprometidas (...), no sigan”. 
Delegado (s) Presidencial Humberto Toro.

Delegación 
Presidencial del Biobío 
mantiene activo 
sistema de monitoreo 
local de aguas lluvias.

Santa Juana pide reponer 
Estado de Catástrofe  
y Jedena evalúa  
reajuste de ayudas 

TRAS FUERTES EPISODIOS DE LLUVIAS

Tras los contundentes episodios 
de lluvia registrados hace unos días 
en el Gran Concepción, la alcaldesa 
de Santa Juana, Ana Albornoz, soli-
citó a la Delegación Presidencial 
mantener el estado de catástrofe en 
la comuna debido a las inundacio-
nes registradas y posibles despren-
dimientos de tierras tras el suelo ero-
sionado por los incendios forestales. 

Según las últimas informaciones, 
el sistema frontal afectó en gran 
medida a la comuna de Santa Jua-
na, en donde cayeron 60 milíme-
tros de lluvia en menos de 24 horas, 
dejando consigo varias inundacio-
nes de calles y viviendas. 

En ese sentido, la alcaldesa Al-
bornoz, en relación al retiro del es-
tado de catástrofe y las problemáti-
cas que traen las aguas lluvias, dijo 
que “hemos elevado esta solicitud al 
delegado presidencial subrogante, 
Humberto Toro, quien se compro-
metió con nosotros a ver esta situa-
ción en el transcurso del día. La ver-
dad es que a nosotros se nos había 
comprometido que, si no seguía el 
estado de catástrofe, iban a seguir 
las ayudas de parte del Gobierno y 
que no era necesario el decreto para 
poder tener esos insumos y recur-
sos humanos”. 

Sin embargo, señaló que “a la fe-
cha, lo que ocurrió fue que perdi-
mos el recurso humano de la dele-
gación que eran 8 personas que nos 
ayudaban en los acopios, a acarrear 
cosas, para poder entregar las ayu-
das a las familias afectadas. Tam-
bién perdimos la maquinaria, ca-
mión y retroexcavadora que utilizá-
bamos para abrir camino en el 
temporal con el arrastre de sedi-
mentos y también para el despeje de 
varias zonas que necesitamos para 
volver a reconstruir”.  

“Por otra parte, hemos perdido 
camionetas también de la Delega-
ción que nos ayudaban a transpor-
tar agua a lugares donde los camio-
nes aljibes no pueden pasar y eran 
muy necesarias para nosotros, y lo 
más grave es que perdimos la ayu-
da del mayor del Ejército -Paulo To-
rres- que era experto en catástrofes 
y que nos estaba ayudando con la lo-
gística del proceso”, dijo Albornoz. 

Por su parte, el delegado presi-
dencial (s), Humberto Toro, indicó 
que “ya no estamos en Estado de Ca-
tástrofe en la Región del Biobío, lo 
que no significa que las tareas com-
prometidas desde el punto de vista 
de las acciones de apoyo a los dis-
tintos territorios que están todavía 
con ciertas deudas desde el punto 
de vista de reestablecer su norma-

durante el estado de catástrofe, con 
el fin de continuar prestando las 
ayudas necesarias a las comunas 
más afectadas, en las que se inclu-
ye Santa Juana, una de las más gol-
peadas de la Región. En ese sentido, 
la Delegación Presidencial del Bio-
bío pidió reevaluar los servicios en 
comunas afectadas. Además, se está 
barajando si continúa un despliegue 
de Fuerzas Armadas en las comu-
nas afectadas. 

 
Trabajos en Ruta de la Madera 

Desde la Delegación Presidencial 
Regional, institución que preside la 
Mesa Operativa de Remoción en 
Masa junto al MOP, Minvu y Serna-
geomin, informaron que se ha con-
siderado generar una instancia de 
coordinación ampliada para agili-
zar las operaciones de prevención, 
mitigación y respuesta ante la ame-
naza de una remoción en masa que 
afecte a la Región. 

Dentro de los trabajos comunica-
dos, se cuentan los de la Ruta de la 
Madera, carretera en donde se han 
cortado y limpiado los árboles ex-
traídos con peligro de caída. Ade-
más, se han realizado intervencio-
nes de prevención como barreras de 
hormigón o cortes de ruta parcela-
dos, patrullajes y observaciones en 
días de precipitaciones. En ese sen-
tido, dentro de las obras destacadas 
que ha realizado el MOP se encuen-
tra la tala de árboles, instalación de 
barras simétricas de hormigón en la 
faja derecha de la vía y la construc-
ción de empalizadas de madera, di-
ques de postes e hidrosiembra. 

“Se identificó desde el km 18 al 24 
como zona de mayor riesgo y estos 
procedimientos tienen por objeto 
proteger los cursos de aguas de las 
quebradas que dan al río y llegan 
bajo la ruta, permitiendo su curso 
normal impidiendo la llegada de 
sedimento menor al cauce, junto 
con la aplicación de mallas para 
evitar caída de rocas, el escurri-
miento de aguas lluvias y la no con-
tención de la humedad de la tierra”, 
informaron desde la DPR. 

Además, indicaron que se ha desa-
rrollado un sistema de monitoreo 
local de aguas lluvias, para fortalecer 
el sistema de alerta de nivel central 
entregado por la Oficina Nacional 
de Emergencia del Ministerio del Mi-
nisterio del Interior (Senapred), me-
teorología y Sernageomin, el cual 
hará un seguimiento del agua caída 
acorde a milímetros en cierto tiem-
po cruzado con la variable del tipo de 
suelo y saturación esperada. 

FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

La jefa comunal de Santa Juana, Ana Albornoz, solicita que 
continúe el apoyo tras el levantamiento del Estado de 
Catástrofe. Por su parte, autoridades regionales, policiales y 
de Fuerzas Armadas se reúnen para evaluar ayudas para  
las comunas en proceso de reconstrucción.

forestales, que están en proceso de 
reconstrucción y que están atentas 
para hacer frente a unos inminen-
tes sistemas frontales, continúen. 
 
Reunión de reajuste  
para apoyo logístico 

En relación al retiro de recursos 
humano, de maquinarias y levanta-
miento del Estado de Catástrofe al 
cual se refiere la jefa comunal de 

Santa Juana, y con el fin de reajus-
tar las ayudas que permitía el decre-
to y continuar con el apoyo logísti-
co, es que el jefe de la Defensa Na-
cional para la Región del Biobío, 
comodoro Daniel Muñoz, sostuvo 
una reunión la mañana de ayer jun-
to a autoridades de Gobierno, poli-
ciales y Fuerzas Armadas. 

El objetivo central fue evaluar el 
reajuste de medidas que se tomaron 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

lidad, no sigan. Quedaron estable-
cidas las tareas por cada uno de los 
ministerios, como los compromi-
sos de recursos y, al mismo tiempo, 
la disponibilidad para que las ayu-
das tempranas relacionadas con 
maquinaria sigan vigentes”. 

En ese sentido, se espera que las 
ayudas tempranas, como también 
los monitoreos a las comunas que 
fueron afectadas por los incendios 



Política
Diario Concepción Sábado 10 de junio de 2023 5

Se recibirán hasta el 14 de 
junio, para luego hacerlas 
efectivas y compartir ideas 
para el anteproyecto.

Solicitudes de 
audiencias

FOTO: TANIA CONCHA.

Con el fin de informar distintas temáticas, se-
sionará por primera vez este lunes 12 de junio 
el Pleno del Consejo Constitucional, cuya mi-
sión es terminar de cerrar un texto de nueva 
Constitución para Chile. 

La actividad está agendada para las 10:00 ho-
ras en la sala de sesiones de la Cámara de Di-
putadas y Diputados, en la sede del Congreso 
Nacional en Santiago. 

La Mesa Directiva que dirigen Beatriz Hevia 
-en la presidencia- y Aldo Valle -en la vicepre-
sidencia-, dirigirá una sesión que contempla re-
visar tres temas para iniciar el trabajo de los 50 
consejeros y consejeras. 

En ese sentido, tras una reunión con los de-
legados y delegadas de bancadas del Consejo 
Constitucional, la presidenta del órgano, Bea-
triz Hevia (Prep), explicó que “queremos anun-
ciarles un par de novedades que les tenemos. 
Lo primero es que acordamos celebrar pleno 
el lunes 12 en la mañana con el objeto de po-
der votar la integración de las Comisiones, y, 
adicionalmente, escuchar a los rectores de la 
Universidad Católica y de la Universidad de 
Chile, para poder informar al pleno sobre el 
proceso de participación ciudadana que está 
en proceso”. Sobre el proceso de participación 
ciudadana, agregó que “creemos que es muy 
importante que todos los consejeros estén al 
tanto de cómo funciona, cómo ha ido avanzan-
do y que la ciudadanía también tenga un espa-
cio para escuchar sobre aquello”. 

“Adicionalmente, tuvimos reunión de dele-
gados (de bancadas) hoy en la tarde (ayer), y lo-
gramos un acuerdo transversal respecto de la 
integración de las cuatro Comisiones del Con-
sejo Constitucional, lo que nos tiene muy con-
tentos en el ánimo de unidad y diálogo que se 
ha instalado y que comentamos el miércoles 
tanto el vicepresidente (Aldo Valle) como yo en 
la sesión de instalación”, agregó Hevia. 

28
consejeros regionales 
conforman el órgano  
local en el Biobío. 

CONSEJEROS REGIONALES DEL BIOBÍO VIAJARON HASTA LA MONEDA

Una importante reunión rea-
lizaron consejeros y conseje-
ras regionales de la Asociación 
de Cores de Chile, ANCORE., 
con el ministro Secretario Ge-
neral de la Presidencia, Álvaro 
Elizalde, para analizar impor-
tantes temas sobre el rol que 
desempeñan Cores y las modi-
ficaciones legales que se espe-
ran alcanzar.  

“En el palacio de la Moneda 
fuimos recibidos por el ministro 
donde le planteamos temas cla-
ve que afectan directamente a 
nuestro desempeño y responsa-

Asociación de Cores se reunió 
con Ministro Álvaro Elizalde
Entre las diversas temáticas que se conversaron en la cita con titular de la 
Segpres, se entabló que cores participen en sesiones de seguridad 
comunales, como también el proyecto de Rentas Regionales.

bilidades. Necesitamos fortale-
cer el rol de los consejeros y con-
sejeras regionales, donde una 
materia especial a tratar fue la 
problemática inherente a las 
inhabilidades y la adecuación 
del actual periodo en el ejercicio 
del cargo”, explicó la consejera 
regional Tania Concha, dirigen-
te de la organización.  

Según se detalló entre las pro-
puestas que se analizaron, se 
consideró el ámbito presupues-
tario que afecta el desempeño de 
las funciones de los y las Cores, 
así como la necesidad de incor-
porarlos en los consejos regiona-
les y comunales de seguridad, y 

en la discusión sobre el proyec-
to de ley de rentas regionales. 

“El Ministro mostró su dis-
posición a colaborar, pero estas 
materias se deben trabajar ade-
más con los parlamentarios, 
pues se necesita el compromi-
so de todas y todos para traba-
jar por profundizar una verda-
dera regionalización, donde to-
das las autoridades electas 
puedan y deban aportar, repre-
sentando sus distintas visiones 
políticas y territoriales”, con-
cluyó Tania Concha. 

Hasta el 14 de junio las personas 
pueden solicitar audiencias para 
ser recibidas presencialmente por 
las universidades, que en este caso 
serán los oídos del Consejo Consti-
tucional en los distintos territorios 
del país.  

Una manera de incidir concreta-
mente en el anteproyecto constitu-
cional es solicitar ser escuchado 
por las universidades a lo largo del 
país y también en distintos sectores 
de la Región Metropolitana, expli-

Audiencias Públicas recibirá solicitudes solo hasta el 14 de junio 
llanes con un equipo de personas 
que el viernes 30 de junio y sábado 
1 de julio los va a recibir y escu-
char. Esa audiencia se grabará y 
luego la información se sistemati-
zará, mediante inteligencia artifi-
cial, para ser presentada a los con-
sejeros. “No es necesario tener la 
audiencia totalmente preparada al 
momento de pedirla”, aclara Clau-
dia Heiss, “sí es importante solici-
tarla antes del 14 de junio en secre-
tariadeparticipacion.cl”

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

ca Claudia Heiss, encargada del me-
canismo de audiencias públicas. 
“Hay 92 sedes desde Arica a Maga-

El lunes se ratificará 
presidencia e integrantes  
de Comisiones del 
Consejo Constitucional

FOTO: PROCESO CONSTITUCIONAL.
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“Estamos avanzando, vamos en un 
23% en el conjunto de la obra, eso 
significa el frente norte, el frente sur 
y el túnel del cerro Chepe”. Eric 
Martín, presidente directorio de EFE

“Como yo soy lotino estoy 
empeñado en que llegue y lo 
estamos esperando y sabemos  que 
hay un compromiso de EFE en eso”. 
Humberto Toro, delegado regional (s)

“Sí técnicamente eso se 
puede, sería ideal. Acá por 
voluntad, el estado de Chile 
no se ha quedado”. Álvaro 
Ortiz, alcalde de Concepción.

EMPRESA DESCARTÓ QUE OBRAS PUEDAN DAÑAR ACTUAL VIADUCTO QUE FUE REPARADO DURANTE EL VERANOPablo Carrasco Pérez 
pablo,carrasco@diarioconcepcion.cl

Pese a la intensa lluvia de las últi-
mas horas en la zona, los trabajos de 
construcción del Nuevo Puente Fe-
rroviario no se han interrumpido y 
han continuado avanzando según lo 
establecido. 

Y en ese escenario, las labores se 
concentran en la actualidad en el lado 
sur, en la comuna de San Pedro de la 
Paz, donde se realizan los trabajos de 
montaje de los pilotes que formarán las 
cepas que sostendrán al viaducto.  

Por ello, con casi un cuarto de las 
obras completadas, hay optimismo en 
torno a completar las faenas en los 
plazos propuestos, como lo sostuvo el 
presidente de la Empresa de Ferroca-
rriles del Estado (EFE), Eric Martin. 

“Estamos avanzando, vamos en un 
23% en el conjunto de la obra, eso sig-
nifica  el frente norte, el frente sur y el 
túnel del cerro Chepe y por lo tanto, es-
tamos dentro de programa, incluso 
me dicen que estamos un poquito ade-
lante del programa, pero vamos paso 
a paso y por eso nos sentimos conten-
tos”, indicó. 

 
 Extensión a Lota 

Y como ha ocurrido en las últimas 
semanas no hay actividad en la que 
no participe alguno de los directivos 

de EFE o de su filial en la zona 
EFE Sur donde no de-

ban responder 

Nuevo Puente Ferroviario: 
EFE mantiene puesta en 
servicio para fin de 2025
Con un 23% de avance el proyecto concentra los trabajos en la ribera sur, 
mientras el presidente del directorio de la estatal ferroviaria, Eric Martín, sostuvo 
que era difícil pensar en adelantar la llegada del Biotrén a Lota y que en el caso 
del tren Concepción-Chillán por ahora se avanzará en su prefactibilidad.  

para presentar en ambas instancias, 
son plazos que dejan casi sin margen 
la alternativa de poder hacer llegar 
antes al Biotrén, señaló Martín. 

“Hoy día tenemos que hacer los es-
tudios y en eso estamos. Se ha mencio-
nado que se han hecho montones de 
estudios. Está bien, esos son datos que 
usaremos para hacer el mejor estudio 
que podamos”, planteó el directivo.  

Por ello y en la misma línea, Martín 
recordó que hay trámites que son ine-
ludibles.  

“Pero en el tema ambiental, por 
ejemplo, y eso ustedes acá viviendo 
en esta zona con tanto humedal lo 
saben, hay leyes que ser han ido mo-
dificando, y tenemos que ajustar-

nos a normas nuevas y 

así  lo haremos. Por lo tanto, los es-
fuerzos que haremos es acortar lo 
máximo los tiempos, pero enten-
diendo que hay que cumplir los pro-
cedimientos que están establecidos  
en el Sistema Nacional de Inversio-
nes , en el tema ambiental, y  los se-
guiremos a cabalidad”, aseveró el 
máximo directivo ferroviario. 

 
Antes o después 

En tanto, el alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz, quien es además presi-
dente de la Asociación Municipios de 
la Región del Biobío, si bien apoyó la 
idea de poder adelantar la llegada del 
Biotrén a Lota, reconoció que era com-
plejo poder pensar en 
acortar tiempos. 

respecto de si es posible o no adelan-
tar la llegada del Biotrén a Lota, tal 
como lo está solicitando el alcalde Pa-
tricio Marchant, que pretende que 
los convoyes de pasajeros lleguen al 
centro de la comuna a fines de 2025 
y no en 2027, como ha estimado la es-
tatal ferroviaria. 

Frente a ello y fiel a su estilo de no en-
trar en polémicas, el propio titular de 
EFE sostuvo que cumplir con ese anhe-
lo de anticiparse en 2 años, es muy di-
fícil, porque tal como lo ha informado 
Diario Concepción, la tramitación de 
los permisos medioambientales, el vis-
to bueno del ministerio de Desarrollo 
Social y la realización de los estudios 

n e c e s a r i o s  
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de dólares es la inversión 
total del proyecto de 
construcción del Nuevo 
Puente Ferroviario y

millones 
220

Hasta ahora no se ha 
necesitado recurrir a cargas 
explosivas para fragmentar 
roca y poder avanzar en su 
construcción. 

Nuevo túnel en 
Cerro Chepe

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

“Sí técnicamente eso se puede, sería 
ideal. Acá por voluntad, el estado de 
Chile no se ha quedado. Está la volun-
tad de adelantar los plazos, pero para 
ello se requieren especificaciones téc-
nicas que se deben cumplir y para eso 
hay que ser muy realista y estar traba-
jando constantemente con quienes 
entiende de esto que es la empresa 
EFE”, explicó. 

Y en este sentido, el alcalde pen-
quista manifestó que este tipo de obras 
forman parte de la deuda que el Esta-
do tiene con la región y que ojalá los 
plazos puedan anticiparse. 

“Más que trato especial esta es una 
deuda que se tiene con la segunda re-
gión más grande de Chile, que es la re-
gión del Biobío. Por lo tanto, cumplien-
do todo lo que establece la ley me-
dioambiental, todo lo referente al 
ámbito de la construcción y cómo se 
tiene que llevar eso a cabo. Esto, tiene 
que ir con recordar que esta es una 
deuda que se tiene con la región y es-
peramos que se puedan apurar los pla-
zos”, dijo. 

Mientras en el caso de la autoridad 
regional, el delegado presidencial (s). 
Humberto Toro, apoyó lo planteado 
por EFE en su cronograma para llegar 
Lota y entiende que el proyecto se 
materializará en los plazos anuncia-
dos sí o sí.   

“Como yo soy lotino estoy empeña-
do en que llegue y lo estamos esperan-
do y sabemos  que hay un compromi-
so  de EFE en eso. Es un compromiso 
del Presidente Gabriel Boric sobre esa 
materia y, por lo tanto, lo vamos a lo-

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

cer una línea recta, es harto más com-
plicado que eso, pero lo que ha dicho 
el presidente, sin duda nos impone 
una obligación, un compromiso que la 
máxima autoridad lo declara y noso-
tros estamos apoyando  en todo lo que 
está en todo nuestro hacer para que 
eso ocurra la más breve tiempo posi-
ble”, cerró el presidente del directorio 
de EFE.

NUEVOS PILOTES que 
formarán las nuevas cepas 
se construyen del lado de 
San Pedro de la Paz. 
Mientras el puente viejo 
sigue operando.
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grar”, aseguró.  
Además, consultado sobre el em-

peño del alcalde Marchant por an-
ticipar el plazo para la llegada del 
tren de pasajeros a la comuna loti-
na, Toro recomendó calma y con-
fianza, además extendió una invita-
ción a Marchant al primer viaje de 
ese futuro recorrido. 

“A mi amigo Patricio le digo que 
hay que tener confianza, lo voy a in-
vitar ese día y le voy a pagar el pasa-
je  cuando vengamos de Lota a Con-
cepción, los dos juntos inaugurándo-
lo”, añadió el delegado.  

 
Tren a Chillán  

Martín también se refirió al pro-
yecto de un tren rápido que una Con-

cepción con Santiago y al que sólo le 
falta un tramo que en realidad una 
Chillán con la capital penquista y 
que fue mencionado en la cuenta 
presidencial días atrás. 

Sobre la realidad de esta iniciati-
va, el responsable de los trenes del 
Estado expresó que dentro del Plan 
Más Movilidad está el desarrollo 
del estudio de prefactibilidad, que 
es lo comprometido para avanzar 
en este periodo de Gobierno. “Se 
está presentando un estudio de pre-
factibilidad, eso analiza distintas 
alternativas de solución. Por su-
puesto, también evalúa el tema des-
de el punto de vista de la 
rentabilidad so-
cial, de 

una serie de elementos que estarán 
disponibles a partir de esos estu-
dios. Yo diría sí, empujando con 
muchas ganas, pero un paso a la 
vez. Por lo tanto, hay que evaluar 
cuáles son  estas alternativas, cómo 
podemos abordar el  problema de 
una solución integral”, explicó. 

Y en relación a la complejidad de 
pensar en este tipo de desarrollo y de 
los estudios necesarios para poder 
llegar a materializarlos, Martín res-
pondió que  efectivamente son pro-
yectos para nada sencillos. 

“La complejidad de los estudios, 
créanme que no es ha-
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críticas habilitadas en 
unidades pediátricas 
con una ocupación de 
94% en UCI.

En el país hay 
1.054 camas  

4 decesos de niños en 
lo que va de 2023 por 
enfermedades 
respiratorias.  

Ministerio de 
Salud confirmó

SITUACIÓN MÁS CRITICA EN 25 AÑOS 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Como una crisis histórica 
en la salud pediátrica se ha 
descrito la explosión de casos 
de virus respiratorios, espe-
cialmente el sincicial que 
afecta a niños y en particular 
durante este año de forma 
grave hasta los 4 años de 
edad. En efecto, el director 
del Hospital Guillermo Grant 
Benavente (HGGB), Claudio 
Baeza, detalló que esta es una 
de las campañas de invierno 
más complejas que han teni-
do que enfrentar, comparable 
a una que se produjo hace 25 
años, manteniendo la ocu-
pación de las camas críticas 
en un 95%.  

Lo anterior, ha generado 
gran presión al personal de 
salud y a la gestión de los hos-
pitales donde la capacidad 
de reconversión de camas fi-
gura como una competencia 
fundamental por parte de los 
recintos asistenciales, por el 
resguardo de la vida de los 
pacientes. Tal ha sido el esce-
nario, que el Ministerio de 
Salud confirmó que en el país 
hay un registro de cuatro ni-
ños fallecidos producto de vi-
rus respiratorios. 

El director de Hospital Re-
gional (HGGB) en los últimos 
día ha sido convocado al Mi-
nisterio de Salud en Santiago, 
ya que las autoridades nacio-
nales están efectuando una 
serie de reuniones tendientes 
a coordinar la forma de en-
frentar esta crítica situación 
que mantiene los ojos pues-
tos en el resguardo de la salud 
de los niños y niñas del país.  

En el HGGB  hay un total de 
80 pacientes pediátricos hos-
pitalizados y distribuidos en 
el establecimiento asisten-
cial en camas de pediatría ge-
neral y en las unidades de cui-
dados intensivo. Son 24 los 
niños y niñas que están ac-
tualmente en ese hospital in-
ternados en la Unidad de Cui-
dados Intensivos (UCI Pediá-

Hospital Regional tiene un 95% de 
ocupación en camas UCI pediátrica

FOTO: MINSAL

Un total de 18 camas de unidad crítica de adultos se han reconvertido en pediátricas por alta demanda. 
Casos de niños hospitalizados suma 80 en el Guillermo Grant Benavente.  

que se van dando y, con esto, 
dar cobertura a la necesidad 
de camas que existe en la co-
muna y la Región del Biobío”, 
estableció el profesional. 

En una de las reuniones 
que ha llevado a cabo el Mi-
nisterio de Salud, se convocó 
a las Sociedades de Médicas, 
al Consejo Nacional de Res-
puesta Pandémica, la Asocia-
ción de Clínicas de Chile y la 
Red Privada de Salud, dónde 
se evaluó la disponibilidad 
nacional de camas críticas 
pediátricas habilitadas, sien-
do 1.054 el total hasta el jue-
ves, de las cuales la ocupa-
ción es de 94% en UCI y de  
89% en UTI.    

Son 18 las camas que han 
debido reconvertirse en el 
Hospital Regional, unidades 
que en una primera etapa 
eran para adultos, pero se 
transformaron camas infan-
tiles teniendo en vista la ne-
cesidad del sistema para res-
ponder a la demanda. “Prác-
ticamente hemos triplicado 
la cantidad de camas UCI pe-
diátricas en nuestro estable-
cimiento, lo que habla del 
enorme trabajo que se está 
desarrollando en el Hospital  
Guillermo Grant Benavente”, 
relevó Baeza. 

Acorde a lo anterior, el di-
rector del establecimiento 
sostuvo que “el hospital ha 
sido destacado a nivel nacio-
nal por la capacidad de adap-

ADELANTO DE 
VACACIONES no es la 
principal medida según 
el director del Hospital 
Clínico Regional.

trica) como lo dice el nombre, 
es porque su situación de gra-
vedad requiere de cuidados 
de alta complejidad y de vigi-
lancia constante.    

 
Camas UCI pediátricas 

“Son 24 pacientes pediá-

tricos en la UCI, todos ellos se 
encuentran en una condición 
de gravedad, por eso están al 
cuidado y manejo de esas 
unidades”, explicó el direc-
tor del HGGB. 

En cuanto a la ocupación 
de las camas, el Baeza seña-

ló que se ha mantenido la alta 
ocupación, por lo que la re-
conversión de camas ha sido 
fundamental. “Porque más 
allá del índice ocupacional 
de más del 95%. tenemos la 
capacidad de reconvertir de 
acuerdo a las necesidades 
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están hospitalizados  
en Unidad de Cuidados 
Intensivos en el HGGB.

niños
24

1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Bulnes entre calles Serrano y 
Salas, con el objeto que la empresa CONSTRUCTORA RAVANAL S.A., RUT: 
76.802.940-7, efectúe faenas de desmontaje de una grúa torre en la Obra ubicada en 
Bulnes 138 de esta Comuna, en las siguientes fechas y horarios:

2. En virtud de lo anterior se modificarán en forma provisoria el trasado de los servicios 
de Locomoción Colectiva, que se verán afectados por dicha suspensión de tránsito, 
debiendo realizar el siguiente recorrido: Serrano-Las Heras-Salas-recorrido habitual.

POR ORDEN DEL ALCALDE 

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Tramo

Serrano-Salas

Fecha

Sábado10/06/23

Horarios

14:00 a 19:00 hrs

Calle

Bulnes

Serrano-Salas Domingo 11/06/23 09:00 a 19:00 hrsBulnes

tabilidad y de reconversión 
de camas muy rápida. Eso ha-
bla de la eficiencia y la alta ex-
pertiz que tiene este estable-
cimiento para poder hacer 
frente a situaciones que son 
críticas. Hemos diseñado este 
trabajo a escalada, de mane-
ra paulatina y quiero agrade-
cer el trabajo de los pedia-
tras y todos los equipos de la 
Unidad de Cuidados Inten-
sivos, en esta que sin duda es 
la crisis más importante que 
se ha vivido en materia respi-
ratoria en niños”. 

 
Adelanto de vacaciones 

El director del HGGB esta-
bleció que esta es una de las 
campañas de invierno más 
complejas que se han vivido 
en la Historia, que en el 1998 
se vivió una campaña similar 
con un grado de presión y 
tensión a los recintos asis-
tenciales. “Pero no teníamos 
registro, exceptuando de la 
pandemia, de esta gran pre-
sión asistencial”, indicó. 

En cuanto al llamado a ha-
cer el cambio o adelanto de la 

fecha en las vacaciones de 
invierno que originalmente 
serían en tres semanas más 
iniciando en el 3 de julio, 
Claudio Baeza señaló que es 
necesario ser responsable al 
hacer este llamado de ade-
lantar las vacaciones en las 
escuelas. “Hoy no es la prin-
cipal medida. Y sabemos el 
impacto social que tiene el 
adelantar las vacaciones, 
dado que muchos padres no 
tienen con quien dejar a sus 
niños para seguir en su vida 
laboral”, afirmó. 

Para el directivo, es una 
medida que es efectiva en 
cierto sentido, pero aseguró 

que “hoy la responsabilidad 
está en nosotros de poder ge-
nerar todas las medidas para 
poder enfrentar esto desde 
el punto de vista sanitario”.  

En los padres también a 
una responsabilidad y flexibi-
lidad de determinar si enviar 
a sus hijos o no a los colegios, 
argumentó y agregó que “no 
se requiere un certificado mé-
dico para no enviarlo, la deci-
sión debe ser de la familia de 
poder enviar o no a sus niños. 
Nosotros recomendamos 
que aquellos niños que están 
iniciando un cuadro respira-
torio o ven que hay una alta 
cantidad de niños con enfer-
medades respiratorias, que 
dejen a sus niños en las casas, 
si tienen las condiciones ne-
cesarias para hacerlo”. 

 
En Jardines Infantiles 

La directora regional de 
Junji Biobío, Alejandra Nava-
rrete, comentó que la inasis-
tencia a los jardines de la red, 
luego de la pandemia ha sido 
muy variable. “El reporte más 
actualizado es de un 49,7 % en 

los jardines infantiles de la 
Red JUNJI Biobío”, dijo. 

Además, la directora acla-
ró que los padres tienen la fa-
cultad y autonomía de enviar 
voluntariamente a sus hijos e 
hijas al jardín infantil y agre-

gó que “los jardines infantiles 
de Junji están disponibles 
para la atención de los párvu-
los y es la familia quien toma 
la decisión de la asistencia 
de sus hijos e hijas, previa co-
municación con su centro 
educativo”. 

Desde Junji, a través de un 
comunicado, indicaron que 
continúan trabajando arti-
culadamente con las institu-
ciones de Salud y Educación 
Parvularia, ya que el resguar-
do de la salud es fundamen-
tal para el bienestar integral 
de los párvulos. “Igualmente, 
los sectores de Salud y Educa-
ción están redoblando y au-
nando los esfuerzos para 
mantener los centros educa-
tivos abiertos, monitorean-
do siempre las condiciones 
necesarias para garantizar 
los aprendizajes, el bienestar 
integral, la seguridad y pro-
tección de niños y niñas, con 
las comunidades educativas”, 
expuso Alejandra Navarrete. 

“Como institución tene-
mos protocolos como El 
Manual de Salud del Párvu-
lo, dirigido a todas las uni-
dades educativas con infor-
mación respecto a enferme-
dades respiratorias. La 
Seremi de Salud, también 
nos fiscaliza, revisando pe-
riódicamente el cumpli-
miento de nuestros proto-
colos sanitarios en los cen-
tros educativos. Además 
como Junji Biobío, hemos 
dispuesto una mesa de tra-
bajo para reforzar las con-
ductas de prevención en las 
unidades educativas y en 
las familias”, detalló.

FOTO: SERVICIO DE SALUD ÑUBLE
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FLEXIBILIZACIÓN en 
exigencia de certificados 

médico debería ayudar 
para que familias tomen 

la determinación si 
enviar o no a sus hijos. 
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la escuela está la 
suspensión de clases, la 
contención psicosocial a los 
estudiantes y padres del 
curso afectado.

Entre las medidas  
que tomaron en 

SITUACIÓN ALERTADA POR APODERADOS DE ESCUELA VILLA CENTINELA SUR 

Con el objetivo de aclarar los he-
chos y determinar responsabilidades, 
la seremi de Educación de la Región 
del Biobío, Elizabeth Chávez, presen-
tó este viernes una denuncia ante la 
Fiscalía Local de Concepción. Luego 
de ello, la autoridad indicó que “esta 
acción lo que persigue es que se pue-
da dilucidar lo ocurrido. Como lo he-
mos dicho desde un comienzo, noso-
tros como Ministerio condenamos 

Denuncian en Fiscalía caso de 
operativo médico en Talcahuano
La Seremi de Educación realizó la presentación ante el Ministerio Público por 
presunto abuso sexual a niños, en el contexto de la aplicación de control de salud.

toda situación de vulneración de de-
rechos de niñas, niños y jóvenes“. 

La situación que se originó el pa-
sado martes en la Escuela Villa Cen-
tinela Sur de Talcahuano, tras la rea-
lización del operativo médico para 
elaborar la ficha Clap por parte del 
personal del Centro Comunitario de 
Salud Familiar (Cecosf) Los Cerros, 
según informaron padres y apodera-
dos, en dependencias del estableci-
miento educacional se habrían rea-
lizado actos de connotación sexual, 

FOTO: SEREMI DE EDUCACION.

en donde alumnos de quinto año 
básico habrían relatado haber su-
frido tocaciones, preguntas de carác-
ter sexual y haber sido expuestos a 
material con contenido sexual. 

Desde la Seremi de Educación, 
se solicitó a la directora del Daem de 
Talcahuano información detallada 
para contar con los antecedentes y 
las medidas que se tomaron al res-
pecto, entre ellas se encuentra la 
suspensión de clases, apoyo, con-
tención psicosocial a los estudian-
tes y padres de quinto año básico. 

Por otra parte, se requirió a la di-
rectora del establecimiento un in-
forme con lo sucedido y aún se está 
a la espera que sea remitido a la Se-
cretaría Regional Ministerial de 
Educación. 

Además se informó a la dirección 
regional de la Superintendencia de 
Educación sobre este caso, inicián-
dose una investigación de oficio. 

En relación a la denuncia presen-
tada ante el Ministerio Público, se 
dio cuenta de la situación de un 
grupo de menores de edad que ha-
brían develado que presuntamente 
fueron víctimas de abuso sexual en 
distintas etapas de su vida, tras asi-
milar los exámenes realizados con 
abusos sufridos con anterioridad. 

Ante todos estos hechos, la sere-
mi agregó que “atentan directamen-
te contra la libertad y la indemnidad 
sexual de los niñas, niños y adoles-
centes, por lo tanto nos hacemos 
parte en esta denuncia por estas 
dos acciones, la del procedimiento 
de salud sin el consentimiento de las 
familias y la última situación pasa-
da, conocida tras el operativo“.

El Parque Nacional Nonguén se-
guirá cerrado durante este sábado 
10 y domingo 11 de junio, debido a 
trabajos de despeje de caminos y 
senderos por caídas de árboles du-
rante el temporal que afectó a la re-
gión, en las últimas horas. 

El director regional de Conaf, 
Rodrigo Jara, señaló que “las llu-

Parque Nacional Nonguén cerrado este fin de semana
dad sea lo más grata y segura po-
sible para nuestras y nuestros vi-
sitantes”, indicó. 

El equipo técnico regional de la 
Corporación evaluará la continui-
dad de la medida, según el avance 
de los trabajos y las condiciones 
meteorológicas que se presenten 
para los próximos días, se indicó. 

FOTO: CONAF.

vias de alta intensidad y los fuer-
tes vientos que tuvimos el jueves 
recién pasado provocaron caída 
de árboles y bloqueos de senderos, 
lo cual dificulta el tránsito seguro 
dentro de la unidad. Es importan-
te para nosotros evitar cualquier 
tipo de accidente. Queremos que 
la experiencia dentro de la uni-

Piden ampliar 
cobertura de  
subsidios al pago 
de consumo de 
agua potable

FOTO: ARMBB.

Mejorar las condiciones de sos-
tenibilidad y acceso del agua pota-
ble de la comunidad fue uno de los 
objetivos del “Taller Regional de 
Ampliación Cobertura Subsidio al 
Pago del Consumo de Agua Potable 
y Alacantarillado”. La iniciativa está 
desarrollada por la Asociación Chi-
lena de Municipalidades (AChM) 
en alianza con la Asociación de Mu-
nicipalidades de la Región del Bio-
bío (AMRBB), la Asociación Nacio-
nal de Empresas de Servicios Sani-
tarios (ANDESS), la sanitara Essbio 
y el Ministerio de Desarrollo Social 
y Familia. 

El objetivo es transmitir en deta-
lle los alcances de las Leyes 18.778, 
20.998 y 21.423, su aplicación y de-
safíos para las Direcciones de De-
sarrollo Comunal (DIDECO) de las 
33 comunas de la región; avanzar 
en propuestas en materias de co-
bertura de estos territorios, tanto 
urbanos como rurales; y compartir 
experiencias, generando acuerdos 
respecto de las acciones que le son 
propias a los municipios, para que 
no existan mermas en los cupos 
asignados y se haga un uso eficien-
te de estos. 

El alcalde de la Municipalidad 
de Concepción y presidente de la 
Asociación de Municipios del Bio-
bío, Álvaro Ortiz, sostuvo que “en la 
zona rurales de nuestra región hay 
muchas familias que no cuentan 
con este instrumento y en los sec-
tores urbanos faltan más de 70 mil 
nuevos cupos de subsidio, por lo 
que es importante que el Ejecutivo 
reconozca la necesidad de aumen-
tar este beneficio”, indicó l autori-
dad comunal.
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BUSCAN ESCLARECER 
la situación que se 

produjo en el contexto de 
examenes médicos en 

establecimiento 
educacional.  

CAÍDA DE ÁRBOLES obligaron al cierre del Parque este fin de semana 
tras el sistema frontal del jueves. 
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80%
de avance lleva este proyecto 
que está conectando cruces 
en calles interiores de San 
Pedro de la Paz. 

Nuevos cruces semaforizados se 
suman a UOCT en San Pedro de la Paz

LOS NOGALES CON LOS AROMOS; AVENIDA MICHIMALONCO CON PEDRO LIRA Y CON COLO COLO, ADEMÁS DE EL VENADO 

Continúa avanzado el proyecto 
impulsado por la subsecretaría de 
Transportes que busca conectar 44 
cruces semaforizados de la comu-
na de San Pedro de la Paz con la Uni-
dad Operativa de Control de Trán-
sito (UOCT) de modo de permitir 
una gestión de flujo vehicular de-
pendiendo del flujo que exista en di-
chos lugares. 

La conexión de los semáforos al 
Centro de Control comprende el 
trazado desde Avenida Pedro Agui-
rre Cerda con Avenida San Pedro, 
pasando por toda avenida Michi-
malonco hasta la intersección con 
calle Colo-Colo. 

Este proyecto contempla la mo-
dernización y mejora de los aspec-
tos de seguridad y funcionalidad de 
los semáforos, además de la renova-
ción de postes y reemplazo de lám-
paras halógenas por LED, lo que 
permitirá un ahorro de energía. 

“Tenemos un compromiso con 
nuestras regiones de construir siste-
mas de transporte y movilidad virtuo-
sos, que impacten positivamente en 
la calidad de vida de las personas. En 
ese sentido, sabemos que gestionar la 
movilidad no sólo mejora la eficien-
cia de los desplazamientos, sino ade-
más beneficia directamente en la ca-
lidad de vida de las personas”, fueron 
parte de las palabras del subsecreta-
rio de Transportes, Jorge Daza, al des-
tacar los trabajos de conexión de se-
máforos realizados hasta ahora, que 
a la fecha cuenta con un 80% de avan-
ce en sus obras. 

 
Más que semáforos 

En materia tecnológica, el proyec-
to incluye la instalación de Unidades 
de Respaldo de Energía (UPS) para 
garantizar el funcionamiento ininte-
rrumpido de los dispositivos sema-
fóricos frente a cortes de energía; la 
instalación de Cámaras de Control 
de Tránsito (CCTV) para detectar 
incidentes en las vías y gestionar de 
manera remota los ciclos si se pre-
sentan aumentos en la congestión o 
aspectos que ocasionen un riesgo 
en la seguridad vial de peatones, ci-
clistas o personas que se desplazan 
en vehículo o transporte público, se 
indicó desde Transportes. 

Así en las últimas horas se oficia-
lizó la conexión de cuatro nuevos 
cruces semaforizados a la UOCT, es-
tos son: Los Nogales con Los Aro-
mos; avenida. Michimalonco con Pe-

 FOTO: SEREMI DE TRANSPORTES

Un ahorro del 15% en los desplazamiento tiene como norte el proyecto para lograr 
que 44 intersecciones puedan ser gestionadas de la unidad de control de tránsito 
que se ubica en Concepción. Proyecto finaliza en septiembre próximo.

CUATRO intersecciones al interior de la Villa San Pedro se suman a la gestión que se hará desde la UOCT en Concepción.

y movilidad. Esta iniciativa está den-
tro de las tareas que nos encomendó 
el presidente Boric, al mejorar la mo-
vilidad de los usuarios, beneficiando 
su calidad de vida y la de sus familias, 
como es el caso de San Pedro de La 
Paz, al disminuir los tiempos de viaje 
en hasta un 15%”, aseguró Daza. 

En tanto, Héctor Silva, autoridad 
regional de Transportes, señaló que 
“buscamos conectar cada vez más 
intersecciones semaforizadas a la 
Unidad Operativa de Control de 
Tránsito. También, estamos traba-
jando en conexiones inalámbricas 
para evitar que el vandalismo, me-
diante el robo de cables, pueda afec-

tar la gestión de tránsito, que está 
comprobada genera mejoras en los 
tiempos de viaje en las ciudades”, 
añadió el seremi de Transportes.  

La inversión total asociada a este 
proyecto alcanza los $572 millones, 
financiados por el Ministerio de 
Transportes y Telecomunicaciones 
a través del programa UOCT Re-
gional, y se espera que las obras fi-
nalicen en septiembre próximo, lle-
gando al 90% de los cruces regula-
dos mediante semáforos en esta 
comuna, se informó.
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destacó el despliegue que se está 
desarrollando en la comuna con un 
trabajo sistemático de la seremía 
del ramo con el propósito de dismi-
nuir los focos de congestión y prio-
rizar el traslado expedito de las per-
sonas en horarios punta desde y ha-
cia el Gran Concepción.  

“Estamos muy satisfechos con el 
trabajo que estamos desarrollando 
en la región, haciendo más eficiente el 
movimiento de la comuna, gracias a 
un trabajo colaborativo con los muni-
cipios, la delegación presidencial y el 
gobierno regional, que releva la mira-
da territorial y las necesidades de la 
comunidad en materia de transporte 
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dro Lira, El Venado y avenida Michi-
malonco con Colo Colo, los que se 
suman a los conectados en avenida 
San Pedro con Los Mañíos, obra eje-
cutada en 2022, todos hacia el inte-
rior de la comuna Sampedrina. 

El subsecretario de Transportes 
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Patrimonio, memoria, identidad y 
conocimiento son algunos de los con-
ceptos a los que nos remiten los archi-
vos, esos espacios -físicos o virtuales- 
que resguardan documentos funda-
mentales para preservar la historia y 
acceder a información que nos habla 
de lo que somos. 

Todo esto se valora en el Día Inter-
nacional de los Archivos que se con-
memora cada 9 de junio, desde hace 
35 años, para recordar la creación del 
Consejo Internacional de Archivos 
(ICA) en 1948 bajo los auspicios de 
Unesco. 

Y la UdeC lo celebra con una jorna-
da especial convocada por Bibliotecas 
UdeC para mañana viernes: el Primer 
Coloquio de Archivos Locales, dedica-
do a recoger experiencias propias, y de 
instituciones invitadas, en la gestión 
documental. 

El encuentro es gratuito, abierto a 
la comunidad y su objetivo es dar a co-
nocer las condiciones de los fondos 
documentales de las instituciones par-
ticipantes y sus proyecciones para la 
investigación en rescate patrimonial, 
memoria histórica local y aportes edu-
cativos. 

Ema Rosas Mansilla y Rosemarie 
Espinoza Candia, jefas de la Unidad de 
Patrimonio Bibliográfico y de la Sala 
Chile, respectivamente, están en la 
organización del encuentro y com-
partirán la labor de ambas áreas, que 
representan las dos caras del Archivo 
Luis David Cruz Ocampo (ALDCO): 
las áreas técnica y de consulta, respec-
tivamente. 

Esta amplia colección de documen-
tos -que lleva el nombre del diplomá-
tico, integrante del grupo fundador de 
la UdeC y primer director de Bibliote-
cas- comenzó a formarse en la época 
fundacional de la universidad. 

Además de materiales relaciona-
dos con la institución -que documen-
tan su origen, personajes relevantes de 
la época y su correspondencia, entre 
otros aspectos- el Archivo Luis David 
Cruz Ocampo también alberga docu-
mentos de épocas anteriores a la exis-
tencia de la casa de estudios. Un ejem-
plo de ello son las actas de la Junta de 
Beneficencia de Concepción, que da-
tan del periodo colonial. 

 
En línea 

A partir de 2019, parte de estos fon-
dos comenzaron a digitalizarse a tra-
vés de un proyecto centenario para 
dar vida al archivo virtual Luis David 
Cruz Ocampo, cuyo propósito es cus-
todiar, gestionar y visibilizar el patri-
monio documental de la UdeC, 
abriéndolo a la comunidad público, así 
como contribuir a la investigación, 
docencia e historia regional y nacional. 

“En esos cinco años hemos tenido 
una evolución bastante importante; 
prueba de ellos es la cantidad de docu-
mentos que tenemos en línea y los de-
más fondos que tenemos en prepara-

UdeC comparte 
experiencias de gestión 
documental propias y 
de instituciones invitadas
La actividad destacará la labor de unidades universitarias 
como la Biblioteca, la Radio UdeC y el Archivo Fotográfico y 
de instituciones invitadas como Enacar, Archivo Histórico de 
Concepción y Archivo Municipal de San Bernardo.

ción. También hemos evolucionado 
respecto a los recursos. En 2019 el ar-
chivo pertenecía a la antigua Unidad de 
Catalogación Bibliográfica (…) En 2022 
se creó la Unidad de Patrimonio Biblio-
gráfico, donde el archivo es parte fun-
damental dentro de nuestras dos lí-
neas de trabajo”, comenta Ema Rosas. 

En este tiempo, además, se ha for-
talecido el equipo con recursos huma-
nos especializados y materiales para 
potenciar el trabajo de la unidad que 
está haciendo visible los tesoros docu-
mentales de la UdeC a un público más 
amplio. 

“Ahora hay documentos en una pla-
taforma digital de acceso abierto; an-
tes solo llegaban a ellos un grupo de 
conocedores, como los investigadores, 

los académicos, estudiantes de post-
grado.  Con la apertura del archivo se 
ha producido una democratización de 
la información”, indica la biblioteca-
ria, agregando, por otro lado, que la 
puesta en valor de archivos históricos 
-objetivo que también se persigue des-
de la unidad- es algo relativamente re-
ciente en Chile. 

En estos momentos, el archivo digi-
tal alberga más de dos mil documen-
tos digitalizados distribuidos en las 
secciones Archivo Vertical Sala Chile, 
Actas de la Junta de Beneficencia de 
Concepción, Recortes de Prensa, Per-
sonas Destacadas, Publicaciones Pe-
riódicas, Memorias de la UdeC, Chi-
llán (dedicado al Plan Chillán), y Ma-
pas y planos (de construcciones 

FOTO: CÉSAR ARROYO MUÑOZ / DIRCOM UDEC

universitarias, con acento en los de 
corte patrimonial). 

 
Consultas presenciales 

Gran parte de este material es con-
servado en la Sala Chile, en el segun-
do piso de la Biblioteca Central. 

“Es el lugar físico donde se conser-
van los archivos de don Luis David 
Cruz Ocampo, pero también es un es-
pacio de consulta y de atención a in-
vestigadores, ya sea para consultas de 
archivos o documentos patrimoniales. 
La idea es entregarles una atención 
personalizada para dar respuesta a 
sus necesidades de información en 
distintas áreas de las humanidades”, 
explica la jefa de la Sala, Rosemarie Es-
pinoza. 

La documentalista cuenta que el 
acceso a documentos patrimoniales 
que no han sido digitalizados o a los 
originales es restringido. Asimismo, 
advierte que “no toda la documenta-
ción que tenemos está digitalizada o 
disponible en el archivo (en línea), por-
que el proceso de digitalización y de 
descripción del material es lento”. 

En todo caso, destaca que la plata-
forma digital ha permitido ampliar 
los espacios de consulta, tema en el 
que también avanza esta unidad de la 
Biblioteca”. 

“Hace un tiempo el acceso a la Sala 
Chile era bastante restringido; ahora 
estamos con una política de apertura, 
tratando de democratizar el acceso a 
los archivos y a las fuentes de informa-
ción”, indicó. 

La profesional destaca que, a dife-
rencia de los archivos institucionales 
de carácter administrativo, donde la 
documentación tiene un interés tem-
poral más limitado, colecciones como 
las que conforman ALDCO poseen 
un valor histórico que requiere un es-
fuerzo de conservación mucho más ri-
guroso. 

”Un archivo tiene que preservar y 
custodiar las fuentes de todo tipo. En 
este caso, es un archivo histórico, don-
de la preservación del material es per-
manente. Por eso tenemos el espacio 
físico con las mejores condiciones po-
sibles, y con el material de forma que 
se pueda mantener el orden lógico de 
la creación de la documentación,  
como también un orden para que los 
mismos funcionarios puedan atender 
bien a los investigadores”, expresó. 

El Primer coloquio de archivos lo-
cales se realizará este viernes, en mo-
dalidad híbrida -presencial en la Sala 
de capacitaciones de la Biblioteca 
Central-  a partir de las 9.40 horas, 
con presentaciones sobre el Archivo 
Sonoro de la Radio UdeC, el Archivo  
Fotográfico (Afudec), la Unidad de Pa-
trimonio Bibliográfico y Sala Chile, y 
de representantes de los archivos de 
la Empresa Nacional del Carbón, His-
tórico de Concepción y Municipal de 
San Bernardo.
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EMA ROSAS Y 
ROSEAMERIE ESPINOZA

DÍA INTERNACIONAL DE LOS ARCHIVOS
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CRISTÓBAL PIZARRO INTEGRÓ UN GRUPO DE MÁS DE 100 INVESTIGADORES DE LATINOAMÉRICA

El investigador de la Universidad 
de Concepción (UdeC) y el Institu-
to de Ecología y Biodiversidad (IEB) 
Cristóbal Pizarro fue parte de un re-
levante proyecto internacional para 
abordar con una visión crítica la 
manera en que se ha desarrollado la 
ciencia, con especial foco en las 
aves, en el  área que actualmente se 
conoce como “Sur global”. 

Fueron 109 científicas y científi-
cos de distintos países latinoameri-
canos quienes realizaron el trabajo 
que se consolida en el artículo “Or-
nitología Neotropical: Reconside-
rando supuestos históricos, elimi-
nando barreras sistémicas y reima-
ginando el futuro” que se publicó 
recientemente en la revista Ornitho-
logical Applications. 

Según exponen, una barrera im-
portante para que avance la ornito-
logía en la región, disciplina que es-
tudia las aves, es la  exclusión sisté-
mica a profesionales del Sur Global 
que alberga un tercio de las especies 
de aves del mundo.   

Una colección especial de artí-
culos publicada recientemente en  
la revista “Advances in Neotropical 
Ornithology”, incluyó un análisis de 
deficiencias que involuntariamen-
te sigue un largo patrón de destacar 
a personas, conocimiento y opinio-
nes de Estados Unidos y Europa o 
“Norte Global”, mientras omite no-
toriamente las perspectivas de per-
sonas basadas en el neotrópico.  

Un concepto que el propio doctor 
Pizarro considera una conceptuali-
zación eurocéntrica de las regiones 
tropicales en América, a partir de 
una clasificación colonialista y pa-
radigmas que se han anquilosado 
por siglos. 

Sobre ello, explica que “los prime-
ros naturalistas llegaron como par-
te de expediciones de exploración y 
colonización, como los casos icóni-
cos de Charles Darwin y Alexander 
von Humboldt, quienes desarrolla-
ron paradigmas de investigación de 
naturaleza, evolución y recursos 

Científico UdeC participa en estudio 
para romper las barreras coloniales 
que limitan la ornitología regional

Artículo aborda 
limitantes que han 

afectado a especialistas 
que trabajan en el “Sur 

Global”, mientras 
protagonizan las 

visiones de Estados 
Unidos o Europa, con 

tal contribuir con 
recomendaciones 
para cambiar par 
digmas y avanzar. 

naturales con la visión de ser colo-
nizados. Por esa razón los reyes de 
imperios financiaban expediciones 
científicas”. Y advierte que “a pesar 
de que siglos después se desarrolla-
ron universidades y centros de in-
vestigación en países de América, 
ese sesgo quedó marcado y segui-
mos perpetuando el patrón colo-
nialista que tiene la ciencia en nues-
tros países”. 

 
Nuevos paradigmas 

El paper del que participó Cristóbal 
Pizarro busca derribar barreras y 
cambiar paradigmas, fomentando 

una ciencia más colectiva y visibili-
zando a quienes investigan aves en La-
tinoamérica para compartir fortale-
zas y oportunidades actuales en la 
práctica de la ornitología neotropical.  

Sus principales objetivos son re-
conocer el trabajo ornitológico en la 
región y visibilizar las barreras sis-
témicas que coartan el desarrollo 
científico en la disciplina. Es que, 
por ejemplo, hay varias revistas de 
investigación en ornitología, socie-
dades ornitológicas con más de un 
siglo de vida o iniciativas científicas 
en distintos países.   

También discute la problemática 

de evaluar la ornitología según la vi-
sión del norte que da una imagen in-
completa y sesgada de su historia y 
avances, y que también promueven 
preguntas, herramientas y enfoques 
que podrían ser populares en el “Nor-
te Global”, pero no necesariamente 
encajan en la agenda y realidades de 
la investigación latinoamericana. 

Al respecto, Pizarro advierte que 
“el primer problema  es que el mun-
do se ordena bajo los paradigmas 
del norte global y tratamos de que 
el objeto o sitio de estudio se ajuste 
a esa visión, cuando lo que vemos a 
través de investigaciones locales es 

FOTO: MAURICIO BECKER  

que algunas veces los paradigmas 
son contrarios a lo que se impone, 
y muchas veces esa información 
cuesta mucho publicarla, incluso 
es excluida”. 

En este marco, el artículo plantea 
que los avances futuros dependerán 
críticamente de identificar y abordar 
las deficiencias sistémicas que fre-
nan a especialistas que viven y traba-
jan en el neotrópico. Entre estas des-
taca barreras logísticas, financia-
miento limitado y poco confiable, 
exclusión del liderazgo de la investi-
gación internacional y difusión res-
tringida del conocimiento como se 
patenta con la hegemonía del inglés. 

Además, vislumbra otros retos 
como indagar en las raíces colonia-
les de la ornitología y promover 
agendas anticoloniales para avan-
zar en la región, como también for-
talecer nuevos modelos de gober-
nanza sin sesgos e inclusivos en 
todo sentido. 

Pero, en lo que Cristóbal Pizarro 
pone especial acento es la apertura 
a nuevas visiones de la naturaleza e 
incorporar el conocimiento local-
ancestral.   

“Sabemos que las perspectivas 
locales indígena y rural poseen pro-
cesos similares de indagación en 
base a ensayo-error, experiencia 
contrastada, pero almacenada y co-
municada de forma diferente. En 
este sentido, los naturalistas obvia-
ron miles de años de saberes por el 
reemplazo en base a sus propios 
sistemas de conocimiento, y hoy es 
importante que se realicen esos diá-
logos de saberes, especialmente con 
la biodiversidad y en particular las 
aves”, manifiesta, 

Sobre asegura que “este tema es 
fundamental para Chile, para la Es-
trategia Nacional de Conservación 
de Aves, que impulsa el Ministerio 
de Medio Ambiente, y que posee 
una línea de acción dedicada a la 
vinculación y empoderamiento de 
las comunidades locales”.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL MARTÍN PESCADOR 
es una de las especies de 
aves endémicas de Chile, 
que habita desde la 
Región del Biobío a 
Tierra del Fuego. 

1/3 de toda la diversidad de aves que hay en 
el mundo las albergan los países que con-
forman el conocido como “Sur Global”. 



Ciencia&Sociedad
14 Diario Concepción Sábado 10 de junio de 2023

entre Los Ángeles, 
Cabrero y Yumbel abarca 
Los Saltos del Laja y el 
Plan Maestro.

Un territorio de 
60,2 hectáreas

INICIATIVA ES EJECUTADA ENTRE EL GORE BIOBÍO Y LA UBB

Un “Centro Interactivo del Medio 
Ambiente” y el “Museo de la Memoria 
Patrimonial” son las obras emblemá-
ticas del Plan Maestro Saltos del Laja 
y la ciudadanía puede elegir las pro-
puestas arquitectónicas que se cons-
truirán al participar de una consulta 
online abierta hasta el 30 de junio. 

Instancia democrática clave para el 
devenir de la iniciativa que ejecutan 
el Gobierno Regional (Gore) del Bio-
bío y la Universidad del Bío-Bío (UBB) 
con el objetivo de promover el desa-
rrollo sustentable de Yumbel, Cabre-
ro y Los Ángeles. Son las comunas en 
que están presentes las icónicas caí-
das de agua cuyo valor natural y socio-
cultural se busca relevar y revitalizar 
en pos del progreso local de un terri-
torio que abarca 60,2 hectáreas. 

El Plan Maestro lo dirige el doctor 
Iván Cartes, director del Departamen-
to de Planificación y Diseño Urbano 
UBB, y explica que en concreto consis-
te en un nuevo ordenamiento territo-
rial que armoniza el crecimiento so-
cioeconómico con el cuidado de la na-
turaleza, contribuyendo con la 
conservación de los recursos naturales 
e históricos y a potenciar el turismo en 
los Saltos del Laja en todo su esplendor.  

Y es que el investigador releva que 
consta de cuatro cascadas, aunque re-
conoce que no son todas conocidas 
popularmente, mientras en el imagi-
nario colectivo se atribuye su nombre 
a la más grande, la que es visible des-
de la Ruta 5 Sur, una transitada carre-
tera, sobre todo en décadas pasadas, 
y que la convirtió en una de las típicas 
postales de Chile para viajeros.  

 
Proyectos detonantes 

Para ello, el doctor Cartes cuenta 
que se va habilitar un circuito turís-
tico de 3 kilómetros que recorrerá los 
cuatro saltos, equipado con distintos 
servicios, cuyos principales moto-
res, las puertas de entrada norte y sur, 
son las obras emblemáticas hoy en 
votación.  

De hecho, las define como “proyec-
tos detonantes, porque van a cata-
pultar el desarrollo desde dos áreas” 
al concebirse como los grandes atrac-
tivos para visitantes a la zona, activan-
do y fortaleciendo toda una red so-
cioeconómica que existe dentro del 
amplio territorio. 

El “Centro Interactivo del Medio 
Ambiente” es un espacio de interpre-
tación ambiental que mostrará la flo-
ra y fauna de la zona, y se construirá 
en un terreno de Yumbel que está por 
el lado norte del río Laja.  

En Los Ángeles, en la parte sur, es-
tará el “Museo de la Memoria Patri-
monial” y el académico destaca que 
“buscará mostrar cómo se desarrolla-
ron los Saltos del Laja desde sus ini-
cios”. Esto implica desde aspectos na-
turales hasta sociales e históricos, 
porque asegura que “en los Saltos del 
Laja hay mucha historia, geológica 

Plan Maestro Saltos del Laja : 
la apuesta para preservar el 
patrimonio natural e histórico 
Un centro de interpretación 
medioambiental y museo histórico son 
las obras emblemáticas del proyecto, y 
la comunidad es la llamada a elegir las 
propuestas arquitectónicas a construir 
como puertas de entrada a un circuito 
turístico de 3 kilómetros de recorrido.

también: están sobre una arenisca en 
descomposición, parece una roca vol-
cánica muy interesante ver y apre-
ciar, además es uno de los puntos geo-
lógicos donde puedes ver los cortes de 
la tierra porque hay un cañón”.  

Estos recintos serán resguardo y 
vitrina de valioso conocimiento y pa-
trimonio en torno a un sistema eco-
lógico y sociocultural que se podrá ob-
servar también cuando las condicio-
nes meteorológicas no sean 
percibidas como óptimas para hacer 

actividades al aire libre al recorrer el 
circuito. Suele pasar en otoño-invier-
no con el frío, lluvia y humedad que se 
vuelven limitantes. 

Al respecto, Cartes plantea que un 
gran propósito del Plan Maestro es 
impulsar un turismo todo el año ha-
cia los Saltos del Laja y las comunas 
que albergan varios otros atractivos, 
porque ahora es estacional en perio-
do estival, si bien en los meses previos 
es cuando más agua y belleza mues-
tran  las cascadas. 

 
Participación ciudadana 

Para dar vida a los proyectos deto-
nantes hubo un concurso público en 
que postularon 20 propuestas de es-
tudios de arquitectura de la Macrozo-
na Centro Sur (Maule, Ñuble, Biobío 
y Araucanía), que fueron evaluadas 
por un jurado integrado por represen-
tantes de juntas de vecinos, munici-
pios, Colegio de Arquitectos de Con-
cepción y Los Ángeles, y Gore Biobío.  

El grupo  preseleccionó cuatro pro-
yectos arquitectónicos, dos para cada 
obra, que ahora deben elegirse en la 
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consulta pública accesible desde 
www.plansaltodellaja.cl. 

Porque la participación ciudada-
na ha sido pilar para esta iniciativa, 
como debe ser para todas las que in-
tervienen un lugar e influyen en sus 
comunidades, asegura Iván Cartes. 
Y el equipo ha trabajado junto a la 
comunidad local en instancias 
como talleres temáticos relaciona-
dos y una asamblea que permitió 
definir el recorrido.   

A veces la academia o la toma de 
decisión funcionan distinto y es co-
mún que se generen propuestas des-
de el mundo experto sin considerar 
contextos u opiniones de la pobla-
ción y se “impongan” soluciones que 
no siempre son efectivas.  De hecho, 
su convicción es que “cuando la co-
munidad no está inmersa en los pro-
yectos van destinados al fracaso. En-
tonces, para nosotros como equipo, la 
decisión popular  es una condición  
sine qua non”. 

Natalia Quiero Sanz  
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PROMOVER EL DESARROLLO 
SUSTENTABLE de Yumbel, Cabrero 
y Los Ángeles  es el gran propósito 
del Plan Maestro Saltos del Laja. 
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FUE INAUGURADO EL PRIMERO EN LA COMUNA DE HUALPÉN

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Serán siete en total los Ecomerca-
dos que se implementarán este año 
en la Región del Biobío, y que inclu-
ye al recinto inaugurado durante 
este viernes en Hualpén. 

Nicolás Navarrete, director na-
cional del Fondo Solidario de In-
versión Social (Fosis) detalló que 
junto a la comuna hualpenina se 
sumarán al proyecto: Chiguayante, 
Penco, Coronel, Hualqui, Arauco y 
Los Ángeles. “Se han hecho gestio-
nes que permitirán extender esta 
iniciativa (Ecomercados), para lo 
cual hemos contado con la colabo-
ración del gobernador regional, Ro-
drigo Díaz, para fortalecer esta idea. 
Podremos cerrar el 2023 con siete 
Ecomercados solidarios o bancos 
públicos de alimentos en la Región 
del Biobío”, detalló. 

 
Inicio 

Vale recordar que fue a fines del 
año pasado cuando se anunció la 
implementación de estos locales en 
la zona, siendo Hualpén el territo-
rio piloto. Almacén solidario y co-
munitario que comenzó con una 
inversión pública de $45 millones, y 
que entrega espacios para que  gru-
pos familiares puedan acceder a ali-
mentos saludables y productos de 
primera necesidad, en buen estado 
de conservación y gratuitos. 

“Hemos establecido en conjunto 
con el alcalde, Miguel Rivera (Hual-
pén), que este Ecomercado en los 
próximos tres meses llegue a distri-
buir alrededor de 3 toneladas de 
alimentos, de forma mensual, para 
las familias beneficiarias, lo que va 
a representar en donaciones del 
sector privado en cerca de 
$3.500.000 a $ 4.000.000 mensua-
les, por lo tanto, en un año, espera-
mos montos cercanos a los $50 mi-
llones en aportes”, explicó Navarre-
te. 

El director nacional del Fosis re-
saltó además que “cuando el Eco-

Siete nuevos Ecomercados 
funcionarán en Biobío desde este año
Iniciativa del Fosis une de manera transversal al sector público, privado, municipios y sociedad civil. 
Apoyo privado sería clave para dar continuidad y ampliar coberturas en la zona.  

Nuevos Ecomercados 
Sandra Ibáñez, gobernadora (s) 

de Biobío, confirmó que “como Go-
bierno Regional tenemos la total 
disposición para apoyar la exten-
sión de este programa a otras seis 
comunas de la Región”. 

A su vez, Ibáñez, comentó que  “a 
través de las asignaciones directas 
del Gore hemos entregado aportes 
por $ 50 millones en 2021 y $130 mi-
llones en 2022 para la Corporación 
de Alimentos Biobío, entidad con 
tres sucursales actualmente (en 
operaciones) que recupera alimen-
tos tras una clasificación y posterior 
entrega a entidades sociales como 
juntas de vecinos y comedores co-
munitarios”. 

En este sentido, Ibáñez sumó que  
“los recursos que hemos entregado 
son destinados a trabajadores de la 

Corporación para adquirir infraes-
tructura, vestuarios y materiales, lo 
que en total ha permitido ir en res-
cate, en promedio, de 60 mil kilos de 
alimentos al mes, beneficiando a 
unas 30 mil personas de la Región”. 

  
Donaciones 

“Un Ecomercado es un Banco Pú-
blico de Alimentos donde lo que se 
hace es recibir donaciones en forma 
gratuita y para dejarlas disponibles 
a las familias que forman parte de 
Ecomercado, también de manera 
gratuita. Esto se realiza de forma re-
gular y cada vez que hay un retiro de 
alimentos es una porción de entre 
4 y 7 kilos lo que representa un apor-
te económico a cada familia de en-
tre $10 y $14 mil a la semana (Cer-
ca de $60 mil mensual)”, detalló Ni-
colás Navarrete. 

Del mismo modo, el director na-
cional del Fosis, puso énfasis en que 
se trata de “lugares dignos y decen-
tes, por cual son recintos que cuen-
tan con resolución sanitaria y ma-
nipuladoras de alimentos que ga-
rantizan la inocuidad alimentaria y 
hacemos trazabilidad de los alimen-
tos, de forma que sabemos qué fa-
milia, recibió y qué fue lo que reci-
bió”.  

Cabe señalar que hay más de 11 
Ecomercados en el país con una ar-
ticulación de más 100 empresas de 
distintos tamaños, más 11 uniones 
comunales de juntas de vecinos y 
más de 50 organizaciones de base, 
dijeron desde el Fosis. 

Una de las beneficiarias del Eco-
mercado de la comuna de Hualpén 
es Emma Erices.Visiblemente emo-
cionada, fue una de las personas 
que recibió una porción de alimen-
tos y afirmó que “para mí y mi fami-
lia ha sido un gran apoyo, no se lo 
imaginan, porque nos sirve harto y 
son muchas cosas que duran”, con-
cluyó. 

pequeñas”. 
Roberto Tirapeguy, agente zonal 

de la sucursal Concepción de Tres 
Montes Lucchetti expresó que “apo-
yamos este piloto que fue una inicia-
tiva muy valiosa del alcalde Rivera 
a quien le debemos agradecer que 
nos hubiera invitado a participar, 
porque uno ve las necesidades del 
día a día en muchos hogares”. 

Requerido acerca del aporte de la 
empresa, Tirapeguy dijo que “son 
alimentos de primera calidad y en 
la medida que vayamos desarro-
llando mayores proyectos con otras 
municipalidades vamos a ir agre-
gando distintos tipos de produc-
tos”. El agente zonal adelantó, ade-
más, que ya ha tenido acercamien-
tos con los alcaldes de las otras 6 
comunas donde se abrirán los nue-
vos Ecomercados.  

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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300 familias de forma mensual es la cobertura pro-
medio que se espera en Hualpén.

mercado esté en pleno funciona-
miento, por cada peso que esté in-
virtiendo el Estado, se van a distri-
buir tres pesos en alimentos y espe-
ramos llegar a una cobertura 
mensual de 300 familias aproxima-
damente, en la comuna de Hualpén 
y por cada Ecomercado que se vaya 
a inaugurar”. 

Así mismo, Navarrete recordó 
que para el segundo año de funcio-
namiento, la idea es que sean 500 fa-
milias beneficiadas por Ecomerca-
do al mes “e incluso, podríamos lle-
gar a más. El desafío que tenemos 
con el alcalde Rivera, es cómo supe-
ramos la meta, ya que nos hemos 
puesto como desafío que el Eco-
mercado de Hualpén sea el mejor 
de Chile y para eso hacemos un lla-
mado al sector privado para que 
done, ya sean empresas grandes o 
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PASA A TERCER TRÁMITE

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Sala del Senado aprobó por 
unanimidad el proyecto de ley que 
moderniza el sistema de compras 
públicas. Con ello, la iniciativa im-
pulsada por los ministerios de Ha-
cienda y Economía pasará a tercer 
trámite en la Cámara de Diputadas 
y Diputados. 

Durante su tramitación en la Co-
misión de Economía del Senado, 
el Ministerio de Economía trabajó 
en la incorporación de importantes 
medidas para promover la partici-
pación de empresas de menor ta-
maño y cooperativas en el sistema 
de compras públicas. Estas medi-
das aprobadas por la Sala del Sena-
do permitirán aumentar en 
USD$300 millones las compras 
anuales que el Estado realiza a 
Mipymes, focalizándolas en pro-
veedores locales. 

En particular, el proyecto de ley 
crea un capítulo “De la promoción 
de la participación de las empresas 
de menor tamaño y las cooperati-
vas en el Sistema de Compras Pú-
blicas” que establece, entre otras 
cosas, la exclusividad del procedi-
miento de compra ágil para el sec-
tor de MiPymes y Cooperativas y el 
aumento del umbral de este proce-
dimiento para la adquisición de 
bienes o servicios de 30 UTM a 100 
UTM. Con ello, toda adquisición 
igual o inferior a dicho umbral de-
berá ser efectuada a través del me-
canismo de compra ágil y proveído 
por una empresa de menor tama-
ño o una cooperativa, restringién-
dose la recepción de ofertas por 
parte de grandes empresas, las cua-
les solo podrán postular si no se 
presentaron ofertas del segmento 

Senado aprueba proyecto que moderniza 
sistema de compras públicas

Además, busca salvaguardar a MiPymes y Cooperativas. Medidas permitirán 
aumentar en USD$300 millones las adquisiciones anuales que el Estado realiza a 
micros y pequeñas empresas.
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prioritario. 
Además, la iniciativa legal busca 

establecer criterios de priorización 
hacia la compra regional, a través de 
la introducción de la definición de 
“proveedor local”. Con ello, los pro-
veedores locales podrán ofertar en 
la zona geográfica de su preferencia, 
sin necesidad de requerir presencia 
nacional. 

En relación con los convenios 
marco, el proyecto señala que serán 

solo para adquirir bienes o servicios 
con un monto superior a las 100 
UTM, salvaguardando que contem-
plen criterios de evaluación que re-
conozcan la realidad de las 
Mipymes y cooperativas y no impli-
quen una discriminación hacia 
ellas. En caso de existir requisitos de 
evaluación o solvencia económica, 
éstos se deberán establecer de ma-
nera proporcional al objeto de la 
contratación, sin obstaculizar la 

Egresada UdeC es la nueva Ejecutiva del Año 2023
como servicios financieros, tecno-
logía, ingeniería, alimentación, y 
energía, entre otras. Estamos muy 
entusiasmadas porque cada vez 
son más las mujeres que deciden li-
derar desde la toma de decisiones 
de las grandes empresas”, enfatiza 
Francisca Valdés, directora de Mu-
jeres Empresarias. 

Este año, el premio contó con 146 
gerentes generales propuestas por 
más de dos mil nominaciones del 
público, que luego de un exhausti-
vo proceso quedaron 8 finalistas 
que se presentaron a un jurado.

“Estoy muy contenta de poder lle-
var esta buena noticia a mi equipo de 
trabajo, y demostrar que las mujeres 
tenemos oportunidades, y que debe-
mos aprender a tomar estas oportu-
nidades”, menciona María Teresa 
González, gerente general de Statkraft 
Chile, al recibir el galardón Premio 
Ejecutiva del Año 2023 de Mujeres 
Empresarias y Diario Financiero.  

 González es periodista de la Uni-
versidad de Concepción, magíster 
en Comunicación Estratégica y di-
plomada en Regulación de Merca-
dos Eléctricos del Futuro. 
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participación de Mipymes y coope-
rativas. Además, se incorporan cláu-
sulas de adjudicación por zonas 
geográficas para promover la parti-
cipación de proveedores locales. 

Adicionalmente, se contemplan 
medidas para promover la compe-
tencia y evitar la creación de empre-
sas de papel a través de la creación 
de un Registro de Proveedores y se 
consagra a nivel legal la figura de 
Unión Temporal de Proveedores en-
tre micro, pequeñas y medianas em-
presas, permitiendo que empresas 
de menor tamaño puedan compe-
tir en mejores condiciones frente a 
grandes empresas. 

Por otro lado, un eje adicional 
que trabajó el Ministerio de Econo-
mía en el proyecto dice relación con 
la regulación de las compras públi-
cas de innovación. Estas son, aque-
llas compras excepcionales que le 
permitirán a los organismos del Es-
tado acceder a bienes y servicios 
innovadores para solucionar pro-
blemas complejos que hoy no tie-
nen solución. Esto irá acompañado 
de la creación de un Comité de 
Compras Públicas de Innovación y 
la dictación de una política de com-
pra pública de innovación que per-
mitirá ordenar y evaluar el actuar 
del Estado como demandante de 
este tipo de productos.

En la empresa
María Teresa González llegó a Statkraft 
Chile en 2017, a la gerencia de Asuntos 
Corporativos. Luego participó en un con-
curso interno para la gerencia general.
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El premio tiene por objetivo dis-
tinguir y visibilizar a la ejecutiva 
que destaque por su liderazgo y 
trayectoria profesional. “Este año 
nos enfocamos en las gerencias ge-
nerales y las candidatas represen-
taron distintas industrias, tales 
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Este jueves 15 de junio a las 18 horas se presentarán en el Museo Casa del Arte José Clemente Orozco dos nuevas exposiciones. 
En la Sala Tole Peralta se presentará "Dos colecciones y cinco artistas", donde participa La Colección CCU, la Colección de la 
Pinacoteca UdeC y cinco artistas contemporáneos invitados: Edgardo Neira, Leslie Fernández, Valeria Murgas, Javiera Ruiz y 
Ronny Vega. Por otro lado, a la sala Fundación CAP llega la exposición "Superficies de identidad", de Agustín Contreras Ananías.

Inauguración de exposiciones en 
Museo Casa del Arte José Clemente Orozco

Superficies de identidad
Agustín Contreras
/ Sala CAP

2 Colecciones. 5 Artistas
Colección CCU, Pinacoteca UdeC y artistas invitadas/os
/ Sala Tole Peralta

A la sombra de los Algarrobos
Gaspar Abrilot
/ Sala Marta Colvin

Eileen Kelly. 
Grabado, tiempo y lugar
/ Sala 3

Generación de 1913. 
Artistas en 2023
Pinacoteca UdeC y artistas invitadas/os
/ Sala Julio Escámez

SALAS ABIERTAS EN MUSEO CASA DEL ARTE JOSÉ CLEMENTE OROZCO
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Ciclo Jazz, Vinos & Blues 
realizará primera sesión 
en Teatro Marina del Sol

ESTE PRÓXIMO MIÉRCOLES 14 DE JUNIO

Este próximo 14 de junio, 
vuelve a la cartelera cultural 
penquista, el ciclo Jazz, Vinos 
& Blues de Vess Produccio-
nes, el cual estará protagoni-
zado por el guitarrista argen-
tino Luis Salinas junto al ba-
jista nacional Christian 
Gálvez. 

Un retorno programado 
para las 19.00 horas y que ten-
drá como escenario el Teatro 
Marina del Sol. “Antes de la 
pandemia hacíamos el ciclo 
en MC Discotheque del casi-
no, pero esta vez, y como lo hi-
cimos el año pasado en el 
Aula Magna del Arzobispado 
de Concepción, quería que 
fuera otra vez en modalidad 
de teatro, o sea, este tipo de 
presentaciones son, y ameri-
tan, que sean desplegados en 
un formato de teatro”, señaló 
Mario Soto, cabeza de Vess 
Producciones.  

En cuanto a los invitados 
a la primera sesión, el pro-
ductor afirmó que “él -Luis 
Salinas- es un guitarrista 
extraordinario, en Argen-
tina es un músico tre-
mendamente respeta-
do, es un maestro de la 
guitarra que toca mu-
cho jazz, pero también 
ha acompañado a gigan-
tes del folclor argentino.  
Es un tipo que va a Euro-
pa, invitado a los mejo-
res festivales de jazz, 
en general, un tre-
mendo y respeta-
do exponente de 
las seis cuerdas”. 

El trasandino, 
fuera de Gálvez, 
tocará junto a su 
hijo Juan Salinas, 
también guita-
rrista y figura 
destacada de la 

FOTO: VESS PRODUCCIONES

La temporada 2023 del espacio organizado por 
Vess Producciones abrirá con el destacado 
guitarrista argentino Luis Salinas. Será 
acompañado por los músicos Juan Salinas -su 
hijo-, Christian Gálvez y Félix Lecaros.

ríamos a durar tantos años, 
con cerca de 200 sesiones. 
Una muy buena cantidad”, 
cerró Soto. 

Las entradas para esta pri-
mera sesión de Jazz, Vinos 
& Blues están disponibles 
vía ecopass.cl.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Será un imperdible e iné-
dito espectáculo acústico 
de dos figuras trascenden-
tales del rock metal que lle-
gan por primera vez al Bio-
bío. Se trata del show “Six 
strings and a voice: an eve-
ning with Anneke van 
Giersbergen and Marko 
Hietala”, el cual se realiza-
rá el 30 de septiembre a las 
19.00 horas en el Teatro 
UdeC. 

Van Giersbergen fue has-
ta 2007 la cantante de The 
Gathering, banda de Paí-
ses Bajos en la que cose-
chó grandes éxitos, trans-
formándose en una de las 
voces femeninas más im-
portantes del metal y en 
una gran inspiración para 
muchas mujeres que han 
seguido sus pasos a través 
de los años.  

A partir de entonces, la 
cantante consolidó su pro-
yecto artístico personal, 
que incluye colaboracio-
nes con Devin Townsend, 
Anathema, Within Temp-
tation, Ayreon, Amorphis 
y John Wetton, entre mu-
chos otros. 

Por su parte, Hietala es 
un talentoso bajista de 
heavy metal, conocido 
también como “la voz de 
Finlandia”. El músico y can-
tante fue parte clave de 
Nightwish, una de las agru-
paciones más relevantes de 
este género, con quienes 
estuvo activo desde 2002 a 
2021, año en que anunció 

su retirada de los escena-
rios. Sin embargo, volvió a 
la vida pública y a la músi-
ca, emprendiendo ahora 
un nuevo viaje musical jun-
to a Anneke. 

Esta unión sólo puede 
garantizar un recital de 
altísimo nivel, con un re-
pertorio de canciones que 
han marcado la historia 
de ambos músicos a tra-
vés de las tres décadas en 
que han sido protagonis-
tas del metal melódico a 
nivel internacional. 

Abrirán el show de es-
tas destacadas figuras mu-
sicales, los chilenos de 
Mourning Sun, quienes 
tienen preparado un set 
list especial para la oca-
sión. Este quinteto ha  co-
sechado excelentes críti-
cas con su propuesta mu-
sical, editando hasta la 
fecha diversos EP’s y el ál-
bum “Último Exhalario”, 
lanzado en 2016. Este año 
editarán su nueva placa 
llamada “Bahía Desola-
ción”, la cual se proyecta 
esté en las plataformas di-
gitales de música a finales 
del segundo semestre. 

Las entradas para “Six 
strings and a voice: an eve-
ning with Anneke van 
Giersbergen and Marko 
Hietala”, tienen un valor de 
$51.980 (primeras filas) y 
$42.550 (platea baja). Am-
bas incluyen gastos por ser-
vicios. Disponibles a través 
del sistema Puntoticket.

Anneke van Giersbergen 
junto a Marko Hietala 
llegan al Teatro UdeC

ESTA ES LA PRIMERA VEZ QUE ambos músicos de talla 
mundial llegan a tierras penquistas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

va de la mano en que se pue-
de programar y proyectar 
con mayor seguridad por el 
fin de la pandemia. Igual el 
año pasado había complica-
ciones con el tema de los afo-
ros y algunas medidas sani-
tarias, pero ahora estamos 
en una temporada más nor-
mal”, dijo el productor. 

Con la activación de la pre-
sente temporada, este espa-
cio de sonidos sincopados y 
de la “música del alma” llega 
a los 16 años de vida. Un re-
corrido que sólo se ha vista 
interrumpido por el terre-
moto y tsunami del 2010 -
partió igual en septiembre 

ese año- y también por la 
alerta sanitaria del co-

vid en 2020. “Para 
nada pensé el 

que llega-

Este 2023 el ciclo cumple 16 
años de trayectoria. Regresó el 
año pasado tras una pausa 
obligada por la pandemia.

Esta primera jornada 
significa el debut del 
trasandino en el ciclo y 
también en Concepción.

El ticket al show incluye una 
degustación de vinos y 
también una entrada para 
ingresar al casino.

FOTO: CEDIDA SPIDERPROD

actual escena rockera argen-
tina, y  el nacional Félix Le-
caros en batería. “Será una 
jornada inolvidable, ya que 
significa el debut del argen-
tino en el ciclo y también 
primera vez que viene a 
Concepción”, acotó Soto. 

A diferencia del año pa-
sado, las sesiones de Jazz, 
Vinos & Blues -que en total 
fueron cuatro partiendo en 
septiembre- este 2023 consi-
dera fechas hasta diciem-
bre.  “Un total de siete jorna-

das, esto 
igual 

El precio de los tickets para 
Luis Salinas en Teatro 
Marina tienen un valor de 
$14.000. Incluye entrada al 
casino y una copa de vino. 

Valor de  las 
entradas
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partir del deporte paralímpico.  
Hoy tenemos el ejemplo de estos 
cuatro deportistas juveniles y ma-
ñana serán muchos más; el alma 
del club se está rejuveneciendo 
cada día más”, destacó el técnico 
del Club Deportivo Parapower-
lifting Biobío, Juan Carlos Parra. 

 
Intensa jornada 

La encargada de abrir los fue-
gos este sábado será la categoría 
femenina, que se presentará a pri-
mera hora  con Sayén Cortés, Ka-
sandra Melita y Camila Suárez, 
mientras que por la tarde lo hará 
Matías Pezo. 

“Agradecemos a la municipali-
dad de Concepción que nos faci-
lita una sala para que nuestros 
deportistas entrenen en el estadio 
Ester Roa. Así también al institu-
to Teletón de San Pedro de la paz 
donde funciona el programa pro-
mesas Chile de IND , y al munici-
pio de Coronel que nos presta una 
sala en el estadio Federico Schwa-

Varios deportistas del club 
integran el polo Promesas 
Chile del IND, que aporta 
importantes recursos.

Programa clave 
para el desarrollo

Actualmente, Colomba está 
becada por el municipio de 
Cañete y por el gimnasio 
Spacio Fitness, de Cañete.

Apoyos que la 
ayudan a crecer

El parapowerlifting de 
Biobío está listo para su 
estreno panamericano

 Cuatro integrantes del Club 
Deportivo Parapowerlifting Bio-
bío y del polo Promesas Chile (que 
ejecuta el IND en el instituto Te-
letón), harán su estreno este sába-
do en los Juegos Panamericanos 
Juveniles Bogotá 2023. 

Las deportistas de Talcahuano, 
Kasandra Melita y Camila Suá-
rez, junto a Sayén Cortés, de Pen-
co y el penquista Matías Pezo, se-
rán los representantes de la Re-
gión en el certamen que reúne a 
más de un millar de deportistas 
en la capital colombiana. A ellos 
se sumará el chorero, Elías Castro. 

Un periplo que comenzó el 29 
de mayo, con la concentración en 
el Centro de Alto Rendimiento 
(CAR), de Santiago, donde fueron  
convocados por el Comité Para-
límpico de Chile. Luego de una 
ardua semana de entrenamien-
tos, el 6 de junio emprendieron 
vuelo hacia Colombia, donde ha-
rán su primera participación in-
ternacional, toda una ilusión y 
experiencia en lo deportivo. 

“Finalmente se cumplen los ob-
jetivos del club, formar a personas 
con discapacidad para transfor-
marlos en deportistas de alto ren-
dimiento. Como club buscamos  
entregar herramientas y valores a 
través del deporte, para que nues-
tros chicos sean personas más in-
tegrales  y puedan desarrollarse a 

FOTO: JUAN CARLOS PARRA

COLOMBA HIDALGO, KARATECA REGIONAL

Una nueva figura de las artes mar-
ciales se está fraguando en la pro-
vincia de Arauco. Se trata de Colom-
ba Hidalgo, deportista de solo 11 
años, y que acaba de ser nominada 
para integrar la selección chilena 
que disputará el panamericano es-
pecífico de karate, que se disputa-
rá en Bogotá, durante agosto. 

La oriunda de Cañete, fue convo-
cada tras conseguir el subcampeo-
nato en el reciente campeonato na-
cional de la especialidad que se de-
sarrolló en Calera de Tango. La 
deportista finalizó segunda en la 
categoría Kumite (combate), confir-
mándose como una de las mejores 
exponentes del país en la división 
hasta 11 años. 

De esta manera consiguió su se-
gunda clasificación en línea a un 
torneo continental, luego que el año 
pasado disputara el panamericano 
de Santiago, instancia donde fina-
lizó entre las cinco primeras, y que 
ahora espera coronar con podio. 

 
Va por medallas 

Fue en 2017 cuando Colomba co-
menzó su vínculo con el karate Sho-
tokan, en el Club Jiyukan Cañete-
Los Álamos, lugar donde aun entre-
na bajo las órdenes del profesor José 
Miguel Canto. Hoy ostenta el Cintu-
rón Café Segundo Kyu y en esa con-
dición viene disputando los eventos 
más importantes de las series infan-
tiles desde el 2020. 

El año pasado participó de tres 
torneos nacionales, en los que fue de  
menos a más para obtener un cuar-
to, tercer y segundo lugar. Regulari-
dad que la alumna del Liceo Ga-

Con destino a 
Bogotá para 
mostrar que 
hay talento
La deportista de Cañete será la única 
representante regional de su serie  en el 
panamericano, en Colombia.

 FOTO: CARLOS HIDALGO

briela Mistral mantuvo este año en 
Calera de Tango, y que le abrió las 
puertas para representar nueva-
mente  a Chile en un panamericano.   

“Me siento entusiasmada por re-
presentar a mi comuna y a Chile, 
por eso mi meta es lograr el primer 
lugar. Sé que será difícil, hablamos 
de un torneo que tiene harto nivel, 
por eso mismo es que estoy  un poco 
nerviosa y ansiosa, solo quiero que 
llegue pronto”, expresó Colomba. 

“Quiero responder al apoyo de 
mi familia, que siempre está conmi-
go, y de la municipalidad de Cañe-

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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COLOMBA HIDALGO 
VIAJARÁ a Bogotá con el 

gran objetivo de traer 
una medalla para Chile 

en el panamericano 
específico de karate.

LA DELEGACIÓN REGIONAL de parapowerlifting que participará 
este fin de semana en el panamericano juvenil de Bogotá.

El destacado deportista master regional, 
Jürgen Contreras, cumplirá este domingo una 
nueva travesía en las aguas de la Bahía de 
Concepción. El atleta unirá la Isla Quiriquina 
con Tomé, en un trayecto de 8,5 kilómetros. 

La travesía se iniciará a las 10:30 horas en la 
Isla Quiriquina y finalizará a las 12:30 en Tomé. 

El nadador y triatleta de 61 años se prepara 
para competir en el Mundial Master de Aguas 
Abiertas en Fukuoka ( Japón), en agosto.

Jürgen Contreras hará travesía en la Isla 
FOTO: MINDEP BIOBÍO
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JUNTO A O’HIGGINS REPRESENTARÁN A CHILE

José Tomás Martínez, Guillermo 
Guaiquil, Maximiliano Gutiérrez. 
Sólo un par de nombres que el 5 de 
diciembre del año pasado gritaron 
campeón tras vencer 2-1 a la U. de 
Chile en Quilín y clasificaron a la 
Copa Libertadores Sub 20. No es 
un torneo nuevo para los acereros, 
que ya participaron en la edición 
2016 con relativo éxito, ya que pese 
a ganar dos partidos en la fase de 
grupos, no pudieron avanzar de 
fase. Uno de esos triunfos fue ante 
River Plate, que tenía al actual hoy 
del mundo, Gonzalo Montiel. 

Así, los acereros se alistan para 
una competencia que se realizará 
en Chile en julio. Y los rivales serán 
durísimos: Boca Juniors, Palmeiras 
y Defensor SC.   

 
Alto calibre 

El debut será ante el cuadro pau-
lista el 3 de julio a las 15 horas, que 
llegó hasta esta competencia des-
pués de coronarse campeón de la 
Copa de Brasil 2022. Allí, se impuso 
4-2 por penales a Flamengo tras 
empatar sin goles en los 90’. En tal 
torneo, el Palmeiras disputó 8 en-
cuentros, con un 92% de rendimien-
to tras 7 victorias y 1 empate en la 
final. Los números hablan por sí 
solo para el club brasileño, que mar-
có 20 goles y recibió solamente uno 
en el tercer duelo (2-1 vs Brasil de 
Pelotas). Por lo menos hasta lo que 
fue la obtención de ese certamen, el 
sistema táctico del DT Paulo Víctor 
Gomes era un 4-3-3 con Kaique; 
García, Henri, Naves, Michel; Pedro 
Lima, Fabinho, Jhon Jhon; Kevin, 
Ian y Vitinho. 

En el actual Brasileirao Sub 20, 
Palmeiras marcha puntero con 18 
unidades, tras 6 victorias y 3 caídas, 
anotando 22 veces y recibiendo 12 
conquistas. Quien asoma como 
gran figura es Jhon Jhon, que suma 
13 presencias en el primer equipo, 
disputando incluso duelos de Copa 
Libertadores a nivel adulto, ante 
Cerro Porteño y Barcelona. 
 
Un gigante 

Tras quedarse con el título a tres 
fechas del final, Boca Juniors sacó 
pasajes a la Copa Libertadores Sub 
20 obteniendo el título de Cuarta  
División, sumando 67 unidades en 
un torneo largo de 27 fechas, en el 
que su rival más cercano fue Vélez, 
que sumó 56 unidades. 

Ante dos gigantes y un uruguayo: 
el acero dará batalla internacional 

Huachipato jugará la Copa Libertadores Sub 20 ante Palmeiras, Boca Juniors y 
Defensor Sporting, durísimos escollos. El análisis de los rivales de la usina, que  
sueña con dar la sorpresa en un torneo que se disputará en La Serena y Coquimbo.

FOTO: CAMPEONATOCHILENO.CL

tancor, Taborda, Arrieta; Cenci, Ro-
lón, Díaz; Carrasco, Puebla, Aguirre. 

Los principales artilleros del Boca 
Sub 20 fueron Rodrigo Pittavino, 
Julián Carrasco y Ezequiel Almirón. 

 
Va por la revancha 

Al igual que Huachipato, sólo una 
participación en Copa Libertadores 
Sub 20 tiene Defensor Sporting, el 
tercer rival acerero. Los uruguayos 
llegaron a la final de tal certamen, 
cayendo ante River Plate por 0-1 en 

Lima. Una ronda antes, dejaron en 
el camino a Unión Española. 

A la actual edición, clasificaron 
tras ser subcampeones del torneo 
Sub 19, donde cayeron 1-0 frente a 
Peñarol, actual monarca Sub 20 del 
continente. En el plantel hay cuatro 
jugadores (Boselli, Abaldo, Duarte 
y Ferrari) que este domingo jugarán 
vs Italia la final del Mundial Sub 20.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

El cuadro que tiene como DT al 
paraguayo Morel Rodríguez, ganó 
21 encuentros, empató 4 y ganó 2, 
teniendo un 83% de rendimiento. El 
DT, en primera instancia, era Hugo 
Ibarra, quien posteriormente pasó 
al primer equipo. Tanto en defensa 
(sólo 20 goles en contra) y ataque 
(62 tantos a favor) los argentinos 
fueron sólidos en tal campeonato. 
Al igual que Palmeiras, el sistema de 
Boca también fue un 4-3-3 en tal  
certamen con García; Acosta, Ben-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Vial visitará mañana a las 
12 horas a la “U”, que es 
líder ganando en 10 de sus 
11 presentaciones.

Mañana contra 
la poderosa “U”

Lota partió entrenando en 
enero, jugó el Hexagonal, 
cambió gente y no paró- Hoy 
tiene 26 jugadores. 

Los seis meses 
de preparación 

La maratón de Martina: 
“ya en la cancha se te 
olvida tanto que jugaste” 

Cinco jugadoras vivieron un re-
corrido de locura para defender a 
Fernández Vial tres veces en cin-
co días. Lo que ocurre cuando un 
plantel corto debe recurrir a sus 
juveniles y echarles el equipo al 
hombro. Martina Oses fue la que 
tuvo más minutos y no oculta el 
gran sacrificio que significó. El 
técnico Luis Ceballos también 
asumió que era demasiado esfuer-
zo, pero terminó poniéndolas 
igual en la oncena aurinegra. Con 
todo, estuvieron cerca de sumar 
en un clásico que se les escapó. 

La volante ferroviaria señaló 
que “viajamos a jugar el sábado a 
Coquimbo con el equipo adulto y 
después nos pasaron a dejar a 
Santiago para defender a la Juve-
nil contra Colo Colo. Ahí éramos 
tres titulares de la adulta y dos 
que estaban en la banca. Después 
nos tocó el miércoles contra la 
UdeC en Hualqui y es agotador, 
pero bueno... Es lo que a una le 
gusta hacer y ya en la cancha se te 
olvida tanto que jugaste. Yo que-
ría estar en el clásico”. 

Ese día partió sorpresivamente 
desde el banco y comentó que “el 
profe dijo que era para darnos 
descanso, pero igual entré en el 
primer tiempo (minuto 33). Fue 
un partido apretado, donde nos 
levantamos bien del primer gol y 
creo que el resultado no fue el 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

más justo (1-2). Fue un partido 
parejo donde quizás el empate 
era lo que merecíamos, pero per-
dimos por una desconcentración 
y también hay que reconocer que 
ellas fueron más letales arriba. 
Tuvieron cuatro y marcaron dos”. 

Vial es por lejos el equipo más 
joven de la categoría, con jugado-
ras hasta de 15 años. Martina ad-
virtió que “es una responsabili-
dad grande, esto no es como jugar 
por la Sub 19, es muy distinto, 
pero lo asumimos así y nos senti-
mos preparadas. Yo ya había juga-
do por la adulta y conocía cómo 
era esta categoría”. 

Marchan últimas en el torneo y 
asume que “nos avisaron un día 
antes que participaríamos, no hi-
cimos pretemporada y no nos co-
nocíamos. No es una excusa para 
los resultados, pero creo que la 
gente lo entiende. Ahora hay que 
pensar en la U y en la segunda 
rueda porque vamos a sacar esto 
adelante”.

VOLANTE NICOLÁS CONTRERAS:

“Cuando iban seis o siete fechas 
del torneo, claro que uno se preocu-
pa. Estaba en la casa esperando que 
pasara algo y nada, pero mientras 
tanto nos preparábamos fuerte y 
vamos a demostrar lo mucho que 
hemos trabajado juntos”. Las pala-
bras son de Nicolás Contreras, uno 
de los integrantes de este plantel de 
Lota Schwager que lleva todo un 
semestre practicando con Renato 
Ramos. Al fin tuvieron luz verde 
para participar en Tercera B, espe-
rando una resolución judicial que 
aún puede mandarlos a la A. 

El volante oriundo de Quilicura 
cuenta que “llegué en febrero para 
el Hexagonal del Bío Bío, antes de ju-
gar con Mulchén, y desde ahí que es-
tamos esperando qué pasaba, pero 
el profe Renato siempre nos dijo 
que tuviéramos confianza. Unos po-
cos decidieron irse, pero nos queda-
mos para trabajar y se ha armado un 
buen grupo”. 

Contreras es formado en Palesti-
no, como varios de este grupo, y el 
año pasado jugó por Colchagua. 
“Acá se formó un equipo muy com-
petitivo, con jugadores que tienen 
experiencia en Tercera y queremos 
demostrar lo que tenemos. Yo ten-
go 22 años y me queda un año más 
en esta división, a otros solo le que-
da este y uno siempre aspira a subir 
de categoría. Para eso solo sirve ren-
dir en la cancha”. 

Tendrán que ponerse al día con 
un calendario durísimo, parecido al 
que le tocó a Fernández Vial en su 
primer año en la B, cuando entró 
con varias fechas ya disputadas. “No 
es inconveniente porque mientras 

“Que nos den 
fecha porque 
hay ansiedad 
por debutar”
Plantel minero esperó paciente y no le 
tiene miedo al Grupo Sur de Tercera B ni 
a jugar dos veces por semana.

 FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

avanzaban los torneos entendimos 
que sería así. Lo hemos conversado 
en las prácticas y hay que estar lis-
tos para jugar dos partidos por día”, 
apuntó. 

Y por ahora estarán en Tercera B, 
con un grupo de alto nivel. El “Nico” 
indicó que “la Zona Sur siempre es 
complicada y hay equipos que se 
han armado bien, pero nosotros 
también. Entraremos a dar pelea y 
solo queremos que nos den la fecha  
porque hay ansiedad por debutar. 
Mucha. Queremos jugar luego, en-
contrarnos con la gente”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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VIAL HA GANADO un solo partido esta temporada, pero en la 
segunda fase partirán de cero contra los otros 6 equipos de abajo.
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Santoral: Paulina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Freire  
• Freire 1032

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

7/14 4/14
LOS ÁNGELES

9/15
SANTIAGO

6/15                    
CHILLÁN7/14

RANCAGUA

3/14
TALCA

2/11
ANGOL

2/9
TEMUCO

2/9
P. MONTT

3/15
DOMINGO

2/15
LUNES

2/16
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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